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ЛЮДИ И ИХ ВОЗМОЖНОСТИ 



Рад поздравить Московский областной союз промышленников и предпри-
нимателей, одну из самых крупных и эффективных в Российском союзе 
промышленников и предпринимателей организаций, с учреждением 
собственного журнала, который, не сомневаюсь, станет прекрасной 
возможностью для демонстрации достижений научно-промышленного 
комплекса Московской области, площадкой для обсуждения актуальных 
проблем отрасли, требующих оперативного и качественного разрешения.

Подмосковная промышленность составляет гордость России: эко-
номика региона играет одну из ведущих ролей в создании валового 
внутреннего продукта государства, а промышленность формирует ос-
новную долю дохода субъекта Федерации. 

На территории Московской области находятся крупнейшие пред-
приятия, продукция которых пользуется огромным спросом не только 
у нас, но и за рубежом. И это еще больше поднимает роль Московского 
областного союза промышленников и предпринимателей, от которого 
требуется разносторонний и индивидуальный подход к каждому пред-
приятию или ассоциации предприятий. Машиностроители, метал-
лурги, создатели самолетов, ракетных двигателей, топлива для атом-
ных электростанций, текстильщики и производители строительных 
материалов, холодильного и медицинского оборудования нуждаются 
в общей площадке, в реальной поддержке и помощи, особенно в ны-
нешней непростой ситуации. 

Пусть новый журнал станет такой площадкой, объединит всех про-
мышленников Подмосковья, поможет Московскому областному союзу про-
мышленников и предпринимателей стать еще более влиятельной силой. 
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От имени руководителей предприятий промышленности и отраслевой науки 
Татарстана приветствую промышленников Подмосковья! Ассоциация предпри-

ятий и промышленников Республики Татарстан, основанная в 1990 году, своими 
целями видит представительство интересов и защиту законных прав работодате-
лей в сфере социально–трудовых отношений и связанных с ними экономических 
отношений с органами государственной власти и местного самоуправления, с про-
фессиональными союзами, с общественными и иными организациями, а так-
же объединение и координацию действий по созданию благоприятных условий 
для развития эффективной, конкурентоспособной и социально ориентированной 
экономики. На протяжении ряда лет между нашими объединениями сложились 
крепкие деловые и дружеские взаимоотношения, направленные на развитие эко-
номического потенциала нашей страны, укрепление социального благополучия 
россиян. Мы уверены в продолжении сотрудничества Республики Татарстан и Мо-
сковской области, в налаживании эффективного взаимодействия предприятий 
наших регионов!

, 
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Поздравляю вас с первым выпуском профильного журнала подмосковных про-
мышленников! В современных условиях назрела необходимость издания, ко-

торое будет направлено на приращение научно–теоретических знаний в области 
экономики, организации и управления производством, поиск и реализацию новых 
направлений практической деятельности по формированию эффективных произ-
водственных систем. Выпуск качественного полноцветного периодического жур-
нала – дело тяжелое и кропотливое, но МОСПП (РОР), безусловно, справится с этой 
задачей. Желаю изданию стать таким, чтобы каждый читатель мог найти в нем 
для себя что–то увлекательное и полезное. 

 

Перед вами первый номер журнала Московского областного союза промышленни-
ков и предпринимателей (Регионального объединения работодателей). Он выпу-
скается по инициативе Союза, но не является корпоративным изданием нашего 
объединения. На его страницах освещаются самые актуальные тенденции и про-
блемы экономического развития, вопросы, связанные с реализацией на террито-
рии региона национальных целей и задач, поставленных Президентом страны, 
Правительством РФ, Правительством Московской области, показываются примеры 
лучшего опыта промышленных предприятий региона.

Уже более четверти века МОСПП (РОР) развивает партнерские отношения про-
мышленников, властных структур и общества. Это Союз более 1700 организаций научно–
промышленного комплекса региона, 11 отраслевых и 12 муниципальных объединений 
работодателей. Поэтому издание, которое вы держите в руках, прежде всего – экспер-
тно–дискуссионная платформа, аккумулирующая авторитетные мнения отраслевых 
лидеров, ведущих специалистов сферы образования и науки, трудовых отношений.

Тема этого номера – потенциальные возможности и предложения научно–
промышленного комплекса Московской области по решению проблемных задач 
предприятий в условиях западных санкций. Формирование тематики следующих 
выпусков во многом зависит от вас: нам очень важна обратная связь с читателями, 
важно услышать ваши отклики, пожелания и рекомендации.

,



От имени Союза работодателей Ростовской области приветствую и поддерживаю 
решение Правления Московского областного союза промышленников и пред-

принимателей (Регионального объединения работодателей) об издании журнала 
«Подмосковье. Промышленный потенциал. Люди и их возможности». Санкции, 
введенные в отношении РФ рядом стран, стали серьезным вызовом для отечествен-
ной экономики и его промышленного сектора. Благодаря оперативным мерам 
поддержки со стороны руководства страны и регионов рост производства сохра-
няется. Московская область – в числе субъектов Федерации, демонстрирующих 
положительную динамику. Немалую роль в достижении этих результатов играет 
деятельность МОСПП (РОР). Ростовский Союз работодателей связывают с промыш-
ленниками и предпринимателями Подмосковья давние деловые связи. Мы доро-
жим нашим многолетним сотрудничеством и поэтому станем заинтересованным 
партнером, а наши члены – внимательными читателями журнала. Желаем боль-
ших творческих успехов! 

Отрадно, что это издание выходит под эгидой Московского областного союза про-
мышленников и предпринимателей. В непростой для экономики России период 

промышленники Подмосковья продолжают напряженно и целенаправленно рабо-
тать: сохраняют научно-производственный потенциал предприятий, осваивают 
новые виды конкурентоспособной импортозамещающей продукции. Ваш вклад 
в развитие экономики области значителен и многообразен, и это позволяет Прави-
тельству Московской области, руководителям муниципальных образований решать 
проблемы социального обеспечения населения, сохранять деловую, рабочую обста-
новку в регионе. Уверен, что в дальнейшем МОСПП, обеспечивая высокие темпы 
развития производства и повышения качества продукции, будет идти в авангарде 
социально-экономических преобразований. Всегда открыты для кооперации, со-
трудничества и работы над новыми проектами. Желаю изданию успеха и широкого 
круга читателей!

Примите наши поздравления с организацией выпуска журнала «Подмосковье. 
Промышленный потенциал. Люди и их возможности»! Витебский областной 

союз нанимателей объединяет в своих рядах более 400 предприятий и организаций 
Витебской области и имеет давние партнерские отношения с Московским област-
ным союзом промышленников и предпринимателей (Региональным объединением 
работодателей). Мы желаем редакции журнала успехов в работе по налаживанию 
плодотворных деловых контактов наших членов и дальнейшему развитию наших 
партнерских отношений.
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ПЕРСОНА

– Борис Юрьевич, вы возглавили МОСПП (РОР) в ноябре 2020–го, в разгар ковидных 
ограничений. А теперь вот новые испытания, связанные с западными экономиче-
скими санкциями. Как наши промышленники справляются с этой турбулентностью? 

– Проблем очень много, но совершенно точно могу сказать: 
справляются гораздо лучше, чем того ожидали наши зару-
бежные «партнеры», авторы (каких уж там по счету!) санкци-
онных пакетов…

Напомню, что на личной встрече руководителя Российско-
го союза промышленников и предпринимателей Александра 
Шохина с Президентом РФ Владимиром Путиным РСПП был 
определен головным органом, ответственным за организацию 
взаимодействия между бизнесом и властью в сложившейся 
ситуации. РСПП в прошлом году встретил 30–летие, а МОСПП 
– 25–летний юбилей. В течение всего этого времени турбулент-
ности было немало. Но сегодняшняя ситуация – нечто большее. 
Страна поставлена в условия, когда без развития собственной 
производственной базы у нас просто ничего не останется. Со-
бытия показали, что любой товар, ресурс или услуга может 
запросто исчезнуть, если его не производить внутри страны. 
Понятие «импортозамещение» на наших глазах превращает-
ся из правильного лозунга в реальную программу действий. 
Потому что нет других вариантов. И это исторический шанс 
для нашей экономики и в особенности научно–производствен-
ного комплекса. 

– Как бы вы определили задачи Союза на ближайшую перспективу и как на это 
повлияли санкции?

– Повестку, конечно же, определяют санкции, которые ввели 
в отношении России недружественные страны. Прежде всего, 
это коснулось именно промышленности. Если раньше можно 
было просто купить на мировом рынке какую–то технологию 
или, скажем, готовые узлы для производственного оборудо-
вания, то теперь эти возможности радикально уменьшились. 

Сейчас и в ближайшем будущем главная задача Союза 
в том, чтобы не допустить серьезных потерь в промышленном 
комплексе, сохранить его кадровый и производственный по-
тенциал, наработанные связи во всех видах кооперации, уде-
лять повышенное внимание защите прав интеллектуальной 
собственности, содействовать обеспечению бесперебойной 
деятельности наших предприятий в новых условиях.





ПЕРСОНА
– Что для этого необходимо сделать? Какие действия экономического блока прави-
тельства вы могли бы отметить, каковы предложения самих производственников?

– Выступая в Государственной Думе ФС РФ, заместитель пред-
седателя Правительства России Денис Мантуров произнес зна-
ковую фразу. Дословно: «Сегодня нужно осуществить поворот 
от абсолютно рыночной промышленной политики к политике 
обеспечения технологического суверенитета». Для отечествен-
ных промышленников это весьма позитивный сигнал. 

– То есть подразумевается возврат к экономической модели, которая существовала 
в Советском Союзе?

– Нет, конечно. В одну реку дважды не войти. Время измени-
лось, сегодня конъюнктура другая и, кроме того, никакие мо-
дели нельзя бездумно копировать – любой процесс нуждается 
в «ручной настройке», проверяется практикой. Но элементы той 
модели, между прочим, вполне успешно используют сегодня 
ведущие экономики мира. В США государство спасает част-
ные банки от кризиса, в Японии применяется экономическое 
планирование, в Китае вообще существуют пятилетки и т. д. 

– А нашим промышленникам обеспечить экономический суверенитет без госу-
дарственного участия не под силу? 

– Без государственного участия такой суверенитет нигде недо-
стижим. Давайте разберем простой пример. Предположим, 
с российского рынка уходит некая международная корпорация, 
которая ранее выпускала в Подмосковье детали для производ-
ства станков. Детали нужны, станки без них работать не будут, 
значит, появятся проблемы у целой отрасли. Надо построить 
новый отечественный завод, который восполнит этот пробел. 
Но кому надо? Ни один здравомыслящий человек не станет 
вкладывать деньги в строительство предприятия без гаран-
тий того, что его продукция будет востребована. И ведь речь 
идет о больших инвестициях, которые вернутся не завтра, 
а через несколько лет. Именно таким гарантом должно стать 
государство. 

В тесном союзе с промышленниками и предпринимате-
лями государству нужно определить перечень стратегически 
важных отраслей и состав участников всех необходимых про-
изводственных цепочек. В экономическом развитии главным 
инвестором должен стать государственный бюджет. Деньги 
должны работать на экономику. Потому что частники не будут 
брать кредиты под высокие проценты для развития производ-
ства, особенно сейчас, когда сложившаяся система коопери-
рованных производственных и финансовых связей нарушена 
и стратегия развития буквально каждой отрасли нуждается 
в пересмотре, в действенных антикризисных мерах.

 





ПЕРСОНА

– Есть ли в нынешних непростых условиях региональная специфика? С каким багажом 
встретил эту ситуацию научно–производственный комплекс Московской области, 
есть ли у него преимущества по сравнению с другими регионами?

– У областных промышленников хороший запас прочности, это 
связано с тем, что регион у нас – производственный. Здесь про-
мышленность занимает лидирующие позиции в формировании 
доходной части регионального бюджета. В научно–производствен-
ной сфере занято более 27% всех работающих жителей Подмоско-
вья. 20% налоговых поступлений в консолидированный бюджет 
Московской области приходится на обрабатывающие отрасли.

Как я говорил в начале, областная промышленность вы-
держала санкционный удар. За 6 месяцев 2022 года статистика 

– Понятно, что коротко обо всех таких мерах не скажешь, но все же, как бы вы опре-
делили главные из них?

– В принципе, мы о многом из этого говорили и раньше, до перио-
да санкционного давления на нашу страну. Просто сейчас не при-
слушаться к предложениям промышленников и предпринима-
телей нельзя, потому что в новых условиях от экономического 
суверенитета напрямую зависит суверенитет государственный! 
И еще раз отмечу, что руководством страны на федеральном и ре-
гиональном уровнях принят целый ряд мер, способных оказать 
реальную поддержку нашей промышленности.

Тем не менее для начала обозначу основные проблемы, 
с которыми приходится иметь дело. Во–первых, резкий рост цен 
на сырье, материалы и комплектующие. Во–вторых, нарушение 
логистических цепочек и связанные с этим потери. В–третьих, 
систематические срывы сроков платы за поставленную про-
дукцию, при том что оборотных средств производственникам, 
как правило, не хватает. В–четвертых, излишняя активность 
контрольно–надзорных органов, проверяющих предприятия 
в нынешний непростой период. 

Что необходимо сделать? Усилить механизмы государствен-
ного регулирования цен на сырье, материалы, комплектующие 
изделия, энергоносители, компенсировать часть дополнительных 
затрат предприятий на их закупку. Отказаться от системы цено– 
образования, привязанной к котировкам иностранных бирж. Мак-
симально продлить режим налоговых каникул. Предоставить ряду 
предприятий беспроцентные кредиты на пополнение оборотных 
средств. Ввести мораторий на внесение банками изменений в су-
ществующие договоры кредитования, ухудшающих финансовое 
положение предприятий. Использовать запасы государственного 
резерва для материально–технического обеспечения исполнения 
заключенных государственных контрактов. Расширить приме-
нение офсетных контрактов (долгосрочные договоры поставки со 
встречными инвестиционными обязательствами) при закупках 
отечественной промышленной продукции для региональных нужд. 

Перечень мер постоянно дополняется, сами меры тщательно 
прорабатываются с учетом мнения самого широкого круга экспертов. 

1700
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подтвердила рост индекса промышленного производства (105,0%), 
по обрабатывающему производству – 105,2%. 

Следует подчеркнуть, что бизнес–сообщество Подмосковья 
заняло активную позицию в вопросах поиска направлений пре-
одоления негативных явлений, вызванных санкциями Запада. 
Это позволило МОСПП (РОР) сформулировать региональные пред-
ложения в адрес Российского союза промышленников и пред-
принимателей, региональное и федеральное правительства.

Особое внимание наше объединение уделяет созданию му-
ниципальных союзов работодателей. Это делается для усиления 
роли социального партнерства в решении социально–трудовых 
и экономических вопросов на уровне муниципальных образо-

ваний, а также повышения действенности территориальных 
соглашений и коллективных договоров, развития новых форм 
трехсторонних взаимоотношений, которые будут содействовать 
здоровому развитию и устойчивости любого производственного 
бизнеса, а значит, и того городского округа, в котором он пла-
тит налоги и формирует структуру занятости.

Совместная работа с Министерством инвестиций, про-
мышленности и науки Московской области, департаментами 
Минпромторга РФ, аппаратом РСПП предопределила ряд кон-
кретных направлений по стабилизации и совершенствованию 
научно–производственной деятельности, представления господ-
держки как участникам в проектах импортозамещения, так 
и группе инвестиционных проектов в Подмосковье.

Московский областной союз промышленников и предпри-
нимателей объединяет сотни промышленных предприятий 
и организаций, совместно решая задачи устойчивого развития 
в регионе и за его пределами. Я уверен, что реализация науч-
но-производственных задач в Подмосковье станет хорошим 
ориентиром для создания эффективной модели экономического 
развития на федеральном уровне.
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– Валентина Викторовна, в этом году наша страна столкнулась с беспрецедентным 
санкционным давлением. Как оно повлияло и на сферу производственных отноше-
ний, с какими вызовами столкнулся Союз «Московское областное объединение орга-
низаций профсоюзов», какие направления его работы сейчас наиболее востребованы?

–  Конечно, санкции, применяемые к нашей стране, влияют 
на все сферы деятельности, в том числе и на трудовые отноше-
ния. У нас на территории открыто много предприятий с ино-
странным капиталом, на них очень много работает молоде-
жи, и, конечно, предвидя последствия санкций, мы провели 
консультации с Правительством области и с работодателями, 
рассматривая возможности трудоустройства высвобождаемых 
работников, их переобучение. 

В Московской области создан Штаб по оперативному ре-
шению вопросов в сфере занятости населения и обеспечению 
стабильности на рынке труда, в состав которого входят пред-
ставители центральных исполнительных органов власти, 
федеральных структур, прокуратуры, налоговой инспекции, 
а также Союза «Московское областное объединение организа-
ций профсоюзов» и регионального объединения работодателей. 
Работу Штаба организует Министерство социального развития 
Московской области, его заседания проходят ежемесячно, рас-
сматриваются городские округа, где есть сложности на рынке 
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труда, где есть предприятия, в которых сложная ситуация 
и работники могут находиться под риском увольнения. 

Мы проводим еженедельный мониторинг социально–
экономической ситуации на предприятиях области, которые 
являются нашими членскими организациями, держим руку 
на пульсе. Если появляются малейшие риски, обращаемся 
в различные инстанции: Правительство РФ и Московской об-
ласти, министерства и ведомства, Госинспекцию по труду, 
к работодателям, в прокуратуру и т. д. Работаем с различными 
структурами и в комиссиях, оказываем правовую и консуль-
тативную помощь работникам, а где необходимо, материаль-
ную помощь, например, частичная компенсация за путевки 
для детей членов профсоюзов.

– Как в новых условиях идет реализация Трехстороннего соглашения между Прави-
тельством Московской области, МОООП и объединениями работодателей Московской 
области, в том числе МОСПП (РОР)? Каково, на ваш взгляд, значение этого соглашения?

– Системе социального партнерства, действующей в Москов-
ской области, в сентябре этого года исполнилось 30 лет. Пер-
вое соглашение с Правительством Московской области было 
заключено в 1992 году и носило рамочный характер. Сейчас 
через Соглашение, заключаемое с Правительством и объе-
динениями работодателей области, удается решать многие 
вопросы – оплаты и охраны труда, занятости, установления 
дополнительных льгот и многое другое. 

Например, только за последние пять лет заработная плата 
в области выросла более чем на 40%, а минимальная заработ-
ная плата, соглашение о которой мы заключаем с 2000 года, 
выросла в 30 раз, с 600 рублей до 17 930 рублей. Только выполне-
ние обязательств Регионального соглашения о минимальной 
заработной плате в Московской области дает существенную 
прибавку областному бюджету (почти треть), что позволяет 
в свою очередь устанавливать доплаты и повышать заработную 
плату работникам бюджетных отраслей. Ежеквартально МО-
ООП проводит мониторинг уровня заработной платы в орга-
низациях, входящих в профобъединение. Так, по состоянию 
на 1 октября текущего года, по данным областных организаций 
профсоюзов во внебюджетном секторе экономики, Соглашение 
по минимальной заработной плате выполняют 99,8% органи-
заций (кроме Обкома профсоюза связи), в бюджетной сфере 
– 99,7% (0,3% – это организации федерального подчинения). 

В настоящее время профсоюзы Подмосковья приступают 
к коллективным переговорам по установлению минимальной 
заработной платы в области с 1 января 2023 года в размере не ме-
нее 19 тысяч рублей. Профобъединение обратилось с таким 
предложением к Правительству и объединениям работодате-
лей Московской области. На основании нашего предложения 
подготовлено обращение Московской областной трехсторонней 
комиссии по регулированию социально–трудовых отношений 
к работникам и работодателям о начале коллективных пере-
говоров по подготовке проекта Соглашения о минимальной 
заработной плате в Московской области между Правительством 
Московской области, МОООП и объединениями работодателей 
Московской области.

Стороны социального партнерства осуществляют постоян-
ный контроль за выполнением соглашения. Регулярно, каждое 
полугодие, на заседании Московской областной трехсторонней 
комиссии рассматривается вопрос о выполнении принятых 
обязательств, и надо отметить, что Соглашение практически 
по всем параметрам выполняется. 



Благодаря целенаправленной работе сторон социального 
партнерства регистрируемая безработица в области составляет 
0,47% от экономически активного населения, что значительно 
ниже, чем в Российской Федерации (0,8%).

– Какие законодательные инициативы, направленные на защиту интересов работни-
ков, в создании которых принял участие Союз МОООП в последнее время, вы могли 
бы отметить? Чем обусловлена их актуальность?

– К сожалению, профобъединение не обладает законодатель-
ной инициативой, но мы очень тесно работаем с Московской 
областной Думой. Я являюсь руководителем экспертной груп-
пы Комитета по социальной политике и здравоохранению 
Мособлдумы, на которой мы рассматриваем и проекты зако-
нодательных актов, которые готовятся на рассмотрение Думы, 
и реализацию уже принятых Думой законодательных актов. 

Например, недавно проходило заседание экспертного 
совета, на котором был рассмотрен вопрос реализации Закона 
Московской области «О квотировании рабочих мест» – очень 
важный закон, ведь речь идет о трудоустройстве незащищенной 
категории – инвалидов и молодежи. Они испытывают труд-
ности при трудоустройстве, ведь работодатели хотят видеть 
у себя на предприятии готовых высококвалифицированных 
специалистов, а для инвалидов необходимы специально обо-
рудованные места, определенный режим, у молодежи нет еще 
опыта и навыков работы – тоже надо повозиться. 

На экспертном совете были приняты решения: подгото-
вить и провести выездное заседание Комитета по социальной 
политике и здравоохранению на тему «Деятельность служб 
занятости»; сформировать и направить для разъяснения в Ми-
нистерство труда и социальной защиты Российской Федерации 
перечень проблемных вопросов, касающихся трудоустрой-
ства инвалидов на любое рабочее место путем заключения 
соглашения.
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Сейчас в РФ готовится новый закон о занятости. Мы очень 
активно занимались этим вопросом, в Мособлдуме прошли пу-
бличные слушания по нему, и профсоюзами был подготовлен 
целый пакет предложений и замечаний, которые были в основ-
ной массе приняты и направлены в Государственную Думу РФ.

– С какими проблемами столкнулись работодатели и сотрудники при проведении 
частичной мобилизации? Как МОООП содействовал решению этих проблем?

– МОООП проведен мониторинг – в настоящее время на пред-
приятиях, по данным областных организаций профсоюзов, 
мобилизовано 496 человек, членов профсоюзов. Профсоюзны-
ми комитетами организован сбор средств для приобретения 
вещей мобилизованным и добровольцам, членам их семей. 
Принимаются решения совместно с администрациями пред-
приятий по единовременным выплатам, вносятся изменения 
в коллективные договоры о предоставлении помощи семьям 
мобилизованных, сохранении рабочих мест участникам СВО, 
приобретении путевок в оздоровительные лагеря для детей, 
организация отдыха и т. д. 



– Какие меры, направленные на преодоление дефицита молодых кадров на наших 
производствах, стоит предпринять, на ваш взгляд? Что делает Союз для популяриза-
ции рабочих специальностей, как сотрудничает с работодателями?

– С целью популяризации рабочих профессий организуются 
конкурсы «Лучший по профессии», возрождается наставни-
чество. В коллективных договорах мы рекомендуем в обяза-
тельном порядке предусматривать разработку специального 
раздела по молодежи. Особое место отводится проведению 
профориентации, когда начиная со школьной скамьи ре-
бятам показывают преимущество и привлекательность той 
или иной профессии. 

Необходимо, на мой взгляд, возрождать и шефство пред-
приятий над школами, колледжами, прохождение производ-
ственной практики, заключение работодателями договоров 
на обучение, чтобы они могли готовить специалистов под себя. 
Мы с МОСПП (РОР) неоднократно обсуждали эти проблемы, 
и многое уже делается на наших предприятиях – это и тру-
довое соперничество, и механизмы повышения молодым ра-
ботникам заработной платы, и предоставление возможности 
повышения квалификации, и обучение в вузах.
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Лет тридцать назад среднее профессиональное образование 
практически уничтожили, а что осталось – дискредити-
ровали. Для молодежи учиться на слесарей–сборщиков 

и монтажников–высотников стало совершенно непрестижно, 
не в духе времени. Вырос поток выпускников вузов – юристов, 
экономистов, менеджеров. Это были модные специальности, 
что поделать. А еще для многих студентов дневное обучение 
в университетах стало легальной отсрочкой от службы в армии. 
Высшее образование стало самоцелью, неким социальным 
лифтом. А на тех немногих, кто уходил в техникумы после 9–го 
класса, смотрели как на неудачников.

В итоге государство получило профессиональную диспро-
порцию в подготовке кадров. Новоиспеченные юристы и ме-
неджеры столкнулись с переизбытком себе подобных на рынке 
труда, а промпредприятия – с недостатком квалифицирован-
ных специалистов, которые должны были прийти на смену 
пожилым мастерам. По данным Росстата, в 2018–2022 годах 
средний возраст производственных работников составляет 
42,5 года. То есть это люди, которые потихоньку приближаются 
к пенсионному возрасту. Еще через десяток лет на подмосков-
ных заводах будут трудиться шаркающие седоусые токари 
и подслеповатые проектировщики. Это если не начать что–то 
делать. А ведь делать–то начали! Что именно, кто и как – рас-
скажем по порядку.

Еще в 2021 году Президент Владимир Путин поручил вложить 
в развитие среднего профессионального образования 30 млрд 
рублей до 2024 года. Эти деньги нужны на обновление мате-
риальной базы учебных заведений, переподготовку препода-
вательских кадров и мастеров производственной практики. 

Президент дал старт реформе профобразования – пришла 
пора воплощать идею в жизнь! Перед исполнительной властью 
страны и Правительством Московской области встала задача – 
за четыре года заложить материальную и образовательную базу 
для подготовки рабочих специалистов разных направлений, 
возродить престиж человека труда, создать высокооплачива-
емые рабочие места для молодежи. 

Но как понять, какие кадры нужны предприятиям? Ответ 
оказался прост – нужно спросить руководителей этих самых 
предприятий. Они–то уж точно знают, что за спецы им нужны. 
Итогом бурной и плодотворной коллаборации подмосковной 
промышленности, региональной власти и средних специаль-
ных учебных заведений стала программа «Профессионалитет». 

Она полностью меняет представление об образовательном 
процессе. В этом проекте делают упор не на голую теорию и зу-
брежку, а на производственную практику. Руководители про-
изводств участвуют в разработке образовательных программ 
и говорят, чему колледжи и ссузы должны учить студентов. 
В программе «Профессионалитет» участвуют 252 российских 
работодателя. Среди них Минпромторг, Росатом, РЖД, Сибур, 
Русагро и др. С 1 сентября 2022 года по новой программе начали 
учиться более 150 000 студентов в 70 новых образовательных 
кластерах России.
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Зампред Правительства РФ Татьяна Голикова утверждает, 
что проект обеспечит успешное экономическое развитие стра-
ны. А колледж отныне становится научно–образовательным 
плюс производственным объединением. Срок обучения сокра-
щается – теперь рабочей профессии ребята будут учиться 2 года, 
на более технологичную потребуется 3 года. При этом обучение 
будет проходить интенсивнее. Кроме практики на фабриках 
и заводах студенты будут изучать IT–технологии, которые при-
годятся им на рабочем месте. 

22 октября 2022 г. на базе подмосковных колледжей прошел 
День открытых дверей проекта «Профессионалитет». Ученики 
из более чем 300 школ участвовали в конкурсах по профори-
ентированию, профильных мастер–классах, квестах. А ро-
дители школьников пообщались с директорами колледжей 
и ссузов, представителями предприятий–партнеров «Про-
фессионалитета».

Как отметила вице–губернатор Московской области Ирина 
Каклюгина, ребята на практике познакомились со специаль-
ностями направлений «Металлургия», «Машиностроение», 
«Радиоэлектроника» и «Сельское хозяйство». А желающие от-
правились на обзорные экскурсии по высокотехнологичным 
предприятиям Подмосковья. Там они своими глазами увидели 
места возможного трудоустройства.



Это не просто колледж, а объединение восьми образовательных 
площадок, которые учат ребят в проекте «Профессионалитет». 
Учебное заведение готовит специалистов по 59 профессиям и 42 
специальностям. Колледж входит в топ–100 лучших образова-
тельных организаций среднего профессионального образова-
ния РФ за 2021/2022 учебный год.

У колледжа есть стратегический партнер, который пре-
доставляет рабочие места выпускникам «Энергии», – АО «Во-
енно–промышленная корпорация «Научно–производственное 
объединение машиностроения». Для этого предприятия кол-
ледж подготовил более 500 сварщиков, токарей, фрезеровщиков, 
электромонтажников.

Мы подготовили список ведущих образовательных учреждений 
Московской области, которые обучают специалистов по пер-
спективным прикладным специальностям.
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Наследник славы педагогического училища, основанного в 1930 
году. Училище готовило педагогов начальных классов для юга 
Подмосковья. С 1985 года его возглавляет народный учитель 
РФ, заслуженный учитель Российской Федерации Лысиков 
Александр Иванович. В 90–х годах училище стало коллед-
жем. В нем 7 учебных корпусов, 12 лабораторий, 13 мастерских,  
5 библиотек, 11 спортивных залов и спортплощадок, мастерская 
по пошиву театрального реквизита, спортивно–танцевальный 
зал, зимний сад.

По инициативе директора Александра Ивановича в содру-
жестве с Минобразования Московской области колледж объе-
динился с пятью профессиональными училищами городских 
округов Серпухов и Протвино. 

С 1985 года колледж подготовил более 6000 педработников. 
Среди них три заслуженных учителя РФ, четырнадцать заслу-
женных работников образования Московской области. Учащи-
еся Губернского колледжа нарабатывают практику на малых 
студенческих предприятиях –  в цехе по производству кондитер-
ских изделий «Губернский пряник», учебно–производственном 
центре «Мойка. Шиномонтаж. Автосервис», салоне красоты, 
учебно–производственном центре «Электросварочные работы», 
на производстве «Губернские окна», в студии ландшафтного 
дизайна и в учебно–дизайнерской студии «Акцент». В стенах 
колледжа могут учиться ребята с ограниченными возможно-
стями. В частности, студентам с нарушением слуха доступно 
обучение изобразительному искусству и черчению, поварско-
му и кондитерскому мастерству, парикмахерскому искусству, 
садово–парковому и ландшафтному дизайну, техническому 
обслуживанию и ремонту автомобилей. 

Колледж сотрудничает с Серпуховским Центром занято-
сти населения, участвует в ярмарках вакансий, направляет 
выпускников трудоустраиваться на предприятия–партнеры. 
Так, например, по программе «Приток» бывшие студенты Гу-
бернского колледжа трудятся в аэропорту Домодедово.

  



Это учебное заведение создало свою программу кластерного 
взаимодействия с работодателями. По этой программе колледж:

• поручает работодателям определить, какие специа-
листы им нужны и в каком количестве;

• вместе с руководителями предприятий разрабаты-
вает квалификационные требования для будущих 
работников;

• использует производственные площадки партнеров 
для практического освоения профессиональными 
навыками.

В этой коллаборации колледж и предприятия готовят 
специалистов в сферах металлообрабатывающих технологий, 
атомной и тепловой энергетики, газонефтехимии, машино-
строения, логистики и маркетинга. 

Парнерами Подольского колледжа являются такие ком-
пании, как «Экспокабель», «ГиперГлобус», «Мособлгаз Юг», 
ЦНИИТОЧМАШ, Ростелеком, Сбербанк России и еще более 40 
успешных предприятий.



Университет готовит квалифицированных специалистов 
для предприятий ракетно–космической отрасли и является 
базовым вузом научно–образовательного кластера «Северо–Вос-
ток». В этом проекте реализуется стратегия интеграции обра-
зования, науки, производства и бизнеса региона через созда-
ние совместных научных кафедр, производственных центров 
и лабораторий. Базовые кафедры университета организованы 
в Корпорации «Тактическое ракетное вооружение», НИИ кос-
мических систем имени А.А. Максимова, АО «Композит», КБ 
химического машиностроения им. А.М. Исаева, НПО измери-
тельной техники, Центре безопасности информации.

В мае 2022 года университет получил статус опорного ву-
за для ракетно–космической отрасли и приглашен к участию 
в космическом научно–образовательном инновационном кон-
сорциуме «Созвездие Роскосмоса». 

Учебное заведение стабильно находится в рейтинге «100 
лучших вузов России» и занимает 17-е место в рейтинге лучших 
вузов страны в сфере IT–технологий. Вуз успешно развивает 
международное сотрудничество – в 2022 году он стал членом 
Международного альянса аэрокосмических инноваций «Один 
пояс, один путь» (BRAIA), чья миссия состоит в расширении 
международного сотрудничества в области аэрокосмических 
технологий и их применения.

Высшее образование Подмосковья не отстает от среднего в под-
готовке технических специалистов. Есть в Московской области 
один университет, чьи выпускники буквально прокладывают 
путь к звездам. Он находится в городе Королёве, в сердце рос-
сийской космонавтики. 
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Корпорация «Тактическое ракетное воо-

ружение» была создана в 2002 году, в пери-

од, когда для поддержания отечественной 

оружейно– конструкторской школы необ-

ходима была концентрация компетенций 

по каждому из направлений в рамках 

одного крупного объединения.

История головного предприятия 

Корпорации началась раньше, 3 июня 

1942 года, когда постановлением Государ-

ственного комитета обороны был образо-

ван союзный завод № 455 Второго главно-

го управления Народного комиссариата 

авиационной промышленности. В этот 

героический для советского государства 

период небольшое предприятие в под-

московном городке Костино (сегодня это 

наукоград Королёв) выпускало комплек-

тующие для фронтовой авиации –  само-

летов Ил-2, Ил-4, Пе-2, Пе-8.

После Победы первоочередными за-

дачами коллектива стали восстановление 

и реконструкция завода. В 1946–1949 годах 

были построены несколько новых цехов, 

организован отдел лабораторий. Шло ос-

воение новой продукции для авиацион-

ной промышленности.

В 1950 году завод возглавил Михаил 

Аржаков. Он фактически создал новое 

предприятие, которое возглавлял поч-

ти четверть века. Под его руководством 

были развернуты масштабные работы 

по модернизации и реконструкции всех 

производственных и вспомогательных 

мощностей. Это позволило выпускать 

значительно более сложную продукцию, 

расширить номенклатуру как военного, 

так и гражданского направления.



Дальнейшей специализацией пред-

приятия стало производство авиацион-

ных управляемых ракет. Первая советская 

ракета класса «воздух– воздух» РС-1У была 

запущена в производство на 455–м заводе 

в 1956 году после проведения грандиозных 

по своему размаху работ по переоборудо-

ванию всех производственных площадей.

Вообще в 1950–х предприятие разви-

валось стремительными темпами. Было 

освоено много новых технологий, органи-

зован специальный цех по изготовлению 

контрольной аппаратуры и контрольно– 

испытательная станция. 17 мая 1957 го-

да на базе серийного конструкторского 

отдела предприятия было создано кон-

структорское бюро, которое сразу включи-

лось в процесс создания новых изделий, 

в частности более совершенных ракет 

РС-2У и РС-2УС, которые предназначались 

и для сверхзвуковой авиации.

Масштабные работы по разработке 

и выпуску авиационных ракет требовали 

значительного увеличения испытатель-

ных работ, поэтому летом 1958 года было 

определено место под строительство соб-

ственного испытательного центра –  город 

Ахтубинск Астраханской области.

30 апреля 1966 года предприятие было 

переименовано в Калининградский 

машиностроительный завод (КМЗ). 

За полтора месяца до этого, 12 марта, 

на предприятии было организовано 

опытно– конструкторское бюро (ОКБ).

В 1960–х КМЗ становится научно– 

производственным объединением ми-

рового уровня со своей школой конструиро-

вания, производства, материаловедения. 

Это позволило начать в 1966 году работы 

по проектированию первой отечествен-

ной ракеты класса «воздух– поверхность», 

которой стала модель Х-66. Она оказалась 

достаточно эффективным ответом амери-

канской AGM-12 Bullpup, которая применя-

лась американцами во Вьетнаме для раз-

рушения мостов, укреплений, портов, 

городских построек. Уже 20 июня 1968 года 

ракета была принята на вооружение само-

лета МиГ-21ПФМ.

Параллельно с работами по Х-66 

конструкторы калининградского завода 

спроектировали еще одну ракету класса 

«воздух– поверхность» –  Х-23 с радиокоманд-

ной системой наведения. В 1974–м она была 

принята на вооружение.

В начале 1970–х возникла необходи-

мость повышения возможностей авиацион-

ных средств поражения. Специалисты ОКБ 

создали ракету Х-25 с наведением на отра-

женный луч лазера, в 1975 году она пошла 

в серию. В 1977 году успешно прошла испыта-

ния противорадиолокационная ракета Х-27.

Одновременно с разработкой новых 

образцов была проанализирована конструк-

ция ракет Х-66, Х-23 и Х-25 и сформулирована 

концепция модульного проектирования. 

Практические работы по разработке модуль-

ной ракеты класса «воздух– поверхность» на-

чались в 1978 году. Ее создание в итоге позво-

лило предприятию уменьшить количество 
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типов ракет «воздух– поверхность» в произ-

водстве, повысить надежность и упростить 

их эксплуатацию. В итоге были сформи-

рованы три варианта модульной ракеты 

Х-25М: Х-25МП –  противорадиолокационная 

ракета с пассивной радиолокационной ГСН; 

Х-25МЛ –  многоцелевая ракета с лазерной 

ГСН; Х-25МР –  многоцелевая ракета с ра-

диокомандной аппаратурой наведения. 

В 1982 году Х-25М пошла в серийное произ-

водство.

Направление противорадиолокаци-

онных ракет развивалось стремительно. 

На смену Х-27 конструкторы разработали 

принципиально новую модель –  Х-31. Это 

была уникальная для своего времени 

разработка с комбинированной двига-

тельной установкой, где прямоточный 

воздушно– реактивный двигатель на жид-

ком топливе был интегрирован с твер-

дотопливным стартовым ускорителем. 

Высокая сверхзвуковая скорость обеспечи-

вала уничтожение зенитных комплексов 

НАТО раньше, чем они смогут поразить 

самолет– носитель. В 1985 году ракета, 

получившая наименование Х-31П, была 

принята на вооружение. Ее противокора-

бельным вариантом стала ракета Х-31А.

В 1977 году был дан старт еще одному 

проекту –  дозвуковой противокорабель-

ной ракете Х-35Э, а в 1983 году начались 

опытно– конструкторские работы по соз-

данию на ее основе корабельного ракет-

ного комплекса «Уран– Э».

Успешная работа предприятия в де-

ле повышения обороноспособности стра-

ны была отмечена в 1981 году орденом 

Трудового Красного Знамени.

В 1990–е «Калининградское ПО «Стрела» 

(так стал называться завод в то время), 

как и вся оборонка страны, в условиях 

отсутствия гособоронзаказа переживало 

трудные времена. Тем не менее коллек-

тив конструкторского бюро продолжал 

разработку новых ракет, анализировался 

мировой рынок тактического ракетного 

оружия, устанавливались связи с зарубеж-

ными заказчиками.

Летом 1992 года объединение стало 

участником первой в России Международ-

ной аэрокосмической выставки «Мосаэро-

шоу» в Жуковском. Это был первый успеш-

ный выставочный опыт, после чего образцы 

военной техники стали экспонироваться 

и на других международных выставках.

В 1994 году предприятие было реорга-

низовано в Федеральное государственное 

унитарное предприятие «Государствен-

ный научно– производственный центр 

«Звезда– Стрела» (ФГУП «ГНПЦ «Звезда– 

Стрела»). В том же году был заключен 

первый зарубежный контракт на постав-

ку ракет Х-35Э для комплекса «Уран– Э», 

который стал своего рода спасителем 

для предприятия.

Параллельно с работами над кора-

бельным комплексом отрабатывалась 

возможность использования Х-35Э в со-

ставе берегового ракетного комплекса 

«Бал– Э» московского «Конструкторского 

бюро машиностроения». В 2004 году госу-

дарственные испытания были признаны 

успешными.

2002 год стал переломным. 24 янва-

ря был подписан указ Президента Рос-

сийской Федерации № 84 «Об открытом 

акционерном обществе «Корпорация 

«Тактическое ракетное вооружение». 

В состав корпорации, которая стала пио-

нером в процессе образования крупных 

отечественных структур оборонпрома, 

вошли шесть предприятий ОПК. Возгла-

вил объединение Борис Обносов.

Руководству КТРВ пришлось решать 

огромное количество задач в непростых 

экономических и финансовых услови-

ях. Было проведено акционирование 

и включение предприятий в общую 

корпоративную структуру, начата их 

масштабная реконструкция, отремон-

тированы и возведены десятки тысяч 

квадратных метров цехов и других по-

мещений, восстановлены десятки кило-

метров трубопроводов и десятки тысяч 

квадратных метров дорог.

Сегодня Корпорация объединя-

ет три легендарных субхолдинга –  

ВПК «НПО машиностроения», Кон-

церн «МПО–Гидроприбор» и Концерн 

«Гранит– Электрон», а также ведущие 

предприятия ОПК России, которые раз-

рабатывают высокоточное оружие и си-

стемы различного базирования, создают 



инновационную продукцию военного, 

гражданского и двой ного назначения.

КТРВ входит в число крупнейших 

военных компаний мира. При этом 

по многим направлениям конкурен-

тов у нее нет. За прошедшие 20 лет за-

вершены государственные испытания 

и приняты на вооружение более 20 си-

стем вооружения. Идет активная смена 

хорошо зарекомендовавших себя моде-

лей новыми и модернизированными, 

имеющими тактикотехнические ха-

рактеристики высочайшего уровня. За-

33
60%

вершаются работы по созданию первой 

в мире противокорабельной гиперзву-

ковой ракеты «Циркон», поставлен 

на боевое дежурство ракетный ком-

плекс с гиперзвуковым боевым блоком 

«Авангард», серийно изготавливаются 

авиационные боеприпасы, включая 

комплекты для боевой авиации пятого 

поколения и БПЛА, создаются спутники 

для сопровождения судоходства по Се-

верному морскому пути и дистанцион-

ного зондирования Земли.
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Сегодня вся российская промышленность 

подверглась беспрецедентному санкци-

онному давлению со стороны коллек-

тивного Запада. Возникли сложности 

с перевозкой грузов, стали недоступны 

некоторые товарные единицы.

Тем не менее созданная за прошедшие 

два десятилетия мощная конструкторско– 

производственная и финансовая база по-

зволяет уверенно находить выходы из лю-

бых ситуаций. Разработанная программа 

импортозамещения, а также подготов-

ленные планы мероприятий по исклю-

чению негативных последствий влияния 

экономических санкций позволили суще-

ственно снизить, а в отдельных случаях 

полностью исключили влияние санкций 

на производственную и финансовую дея-

тельность КТРВ.

Во многом этому помогла масштаб-

ная программа перевооружения и рекон-

струкции предприятий. Только за по-

следние пять лет, с 2017 по 2021 годы, 

проводились работы по более чем 100 

проектам. Инвестиции в эти проекты 

составили почти 80 млрд руб лей, из них 

60 млрд –  собственные средства КТРВ.

Введено в эксплуатацию 70 объектов 

капитального строительства площадью 

более 320 тыс. кв. м, на 18 млрд руб лей 

приобретено нового и модернизировано 

уже имеющегося технологического и ин-

женерного оборудования.
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Еще несколько лет назад при реше-

нии задач аэрогазодинамики, тепла, 

прочности моделирование проводилось 

с использованием импортных ресурсов, 

так как отечественные аналоги имели 

отставание по функциональным возмож-

ностям. С 2018 года Корпорация прини-

мает активное участие в работах по раз-

витию отечественного программного 

обеспечения конструкторского модели-

рования (ПО КМ), выступая как в роли 

технического заказчика проектов, так 

и головного исполнителя по созданию 

российских программных комплексов. 

И уже можно говорить о достигнутых ре-

зультатах. Решены 33 класса задач инже-

нерного анализа, что позволило охва-

тить порядка 60% физических процессов, 

протекающих в создаваемых «военных» 

образцах за счет использования только 

отечественного программного обеспече-

ния. Решены 52 прикладные задачи в обе-

спечение проводимых НИОКР, при этом 

выполнено свыше 20 тысяч инженерных 

расчетов на высокопроизводительных 

вычислительных ресурсах.

Дальнейшая задача по преодолению 

санкционного давления –  стабилизация 

и укрепление финансовой стабильности, 

увеличение объемов производственных 

мощностей предприятий, поиск новых 

партнеров, освоение новых технологий 

для своевременного выполнения госу-

дарственных заказов.

Одно из важнейших направлений 

развития Корпорации «Тактическое ра-

кетное вооружение» сегодня –  диверси-

фикация производства. Заложенная еще 

в советские времена гибкость конструк-

торских школ позволяет сегодня успешно 

решать сложнейшие инженерные зада-

чи в создании продукции практически 

для любых отраслей промышленности, 

космоса и транспорта, медицины и ра-

диолокации. Темпы разработок, основан-

ных на маркетинговых исследованиях 

рынка гражданской продукции, из года 

в год только нарастают.

Залогом успешного решения всех 

поставленных задач является разви-

тие и укрепление кадрового потенциа-

ла Корпорации. Социальная политика 

предприятий ориентирована на все ка-

тегории работников, включая учеников 

и студентов, занятых неполный рабочий 

день. На решение различного рода соци-

альных вопросов расходы Корпорации 

приближаются к 1,2 млрд руб лей в год.

Помогает закреплению молодых 

специалистов на предприятиях и ре-

шение жилищного вопроса. За время ре-

ализации программы жилищного стро-

ительства, которая действует с 2012 года, 

сотрудниками предприятий приобрете-

но уже более 2500 квартир по льготной 

цене. Следующим этапом предусмотрено 

строительство еще почти 900 квартир, 

в том числе в городах Подмосковья –  Ре-

утове и Королёве.

Стоит отметить плодотворное со-

трудничество КТРВ с руководством 

и организациями Московской области. 

На территории региона работают ГосМКБ 

«Радуга» (г. Дубна), Тураевское МКБ «Со-

юз», головное предприятие в г. Королёве, 

ВПК «НПО машиностроения» (г. Реутов). 

Все они являются крупными налогопла-

тельщиками и работодателями области.

Сегодня на уровне губернатора и ру-

ководителей направлений эффективно 

решаются вопросы деятельности предпри-

ятий, идет постоянный диалог с власт-

ными структурами региона по вопро-

сам развития оборонно– промышленного 

комплекса, оказывается шефская по-

мощь учебным заведениям среднего, 

профессионально– технического и высше-

го уровня. К примеру, головная площадка 
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КТРВ активно работает с Технологиче-

ским университетом имени дважды Ге-

роя Советского Союза летчика– космонавта 

А.А. Леонова в Королёве.

И глава области, и представители 

правительства с особым интересом посе-

щают экспозиции КТРВ на выставках МАКС 

и «Армия», интересуясь ее успехами.

Особую роль областных организа-

ций отмечает руководитель Корпора-

ции Борис Обносов. Он возглавляет Совет 

директоров организаций ОПК, распо-

ложенных на территории Московской 

области. Является заместителем пред-

седателя Московского областного союза 

промышленников и предпринимателей 

(РОР), а также заместителем председате-

ля Правления МОСПП (РОР), член Совета 

Торгово– промышленной палаты Москов-

ской области.

Успехи Бориса Викторовича в де-

ле развития ОПК региона неоднократ-

но отмечались высокими наградами  

губернатора и Правительства Московской 

области, Московской областной Думы 

и г. Королёва. Он – Почетный гражданин 

Московской области и Королёва.

Одно из важнейших направлений 

работы с организациями области – уча-

стие в деятельности Общероссийского 

отраслевого объединения работодате-

лей «Союз машиностроителей России». 

На территории головного предприятия 

открыто корпоративное, а в помещениях 

ВПК «НПО машиностроения – Московское 

областное региональное отделение этого 

объединения. Борис Обносов является 

членом Бюро Правления центрального 

аппарата, а также куратором региональ-

ного отделения «СоюзМаш России».

Руководство страны всегда подчерки-

вало ценность таких объединений, как Кор-

порация «Тактическое ракетное вооруже-

ние». Подтверждением этому служит тот 

факт, что в декабре 2021 года указом Прези-

дента Российской Федерации бессменному 

руководителю Корпорации Борису Обносову 

присвоена высочайшая награда страны –  

звание Героя России, а в январе 2022 года 

коллектив удостоен почетного знака Пре-

зидента России «За успехи в труде».

Будущее Корпорации не вызывает 

сомнений –  динамичное и сбаланси-

рованное развитие на основе высоких 

технологий, плодотворная и слажен-

ная работа, от которой в значительной 

степени зависит будущее нашей страны 

на десятилетия вперед.
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Ровесник истории наших композитов
АО «НПО Стеклопластик» является из-

вестной в мире компанией по разработ-

ке и производству стеклянных волокон 

и материалов на их основе, обладающих 

высокими физико–техническими свой-

ствами. Достойное качество материалов 

в сочетании с оптимальным соотношени-

ем «цена–качество» обеспечивает устой-

чивый спрос зарубежных потребителей. 

Предприятие продает на экспорт свои 

продукты на рынках 10 стран.

Это предприятие с уникальным 

характером и богатой историей. Ос-

нованное в 1946 году, оно было создано 

для становления в СССР промышлен-

ности стекловолокнистых материалов 

и стеклопластиков на их основе. До 1992 

года «НПО Стеклопластик» являлось 

головной организацией по развитию 

данной отрасли промышленности 

и обеспечивало своими разработками, 

научно–техническим руководством, 

нормативной и координационной де-

ятельностью 16 промышленных пред-

приятий страны.

«НПО Стеклопластик» славится на-

учно–производственным потенциалом, 

у предприятия немало собственных 

высокотехнологичных разработок. 

Обладая мощным научным потен-

циалом и 76–летним опытом работы, 

«НПО Стеклопластик» нашел специ-

фические узкие ниши, которые позво-

лили успешно развиваться, несмотря 

на санкции и другие кризисные явле-

ния. Предприятию удалось сохранить 

и приумножить научный потенциал 

в разработке и производстве продукции, 

подобную которой могут предложить 

лишь несколько мировых компаний. 

В частности – высокотемпературостой-

кие кремнеземные и кварцевые волок-

нистые материалы, высокомодульные 

высокопрочные стеклянные волокна, 

полые стеклянные микросферы. На ос-

нове супертонкого кварцевого волокна 

в 1983 году была создана теплоизоляция 

многоразового космического корабля 

«Буран», которая до сих пор считается 

непревзойденной. В настоящее время 

в АО «НПО Стеклопластик» организова-

но серийное производство теплозащиты 

для спускаемых космических аппаратов 

нового поколения.  

«НПО Стеклопластик» сегодня
Ключевой областью, в которой работает ком-

пания, является создание армирующих 

материалов и композитов на основе высо-

комодульных высокопрочных, кварцевых, 

кремнеземных волокон и полых стеклян-

ных микросфер. Эта область является ме-

жотраслевой, так как все сферы экономики 

непрерывно предъявляют повышенные 

требования к свойствам материалов. Имен-

но над совершенствованием таких свойств 

работает компания. Современный потреби-

тель не должен интересоваться тем, из че-

го изготовлена та или иная деталь,  –  ему 

важны снижение веса, высокая прочность 

и жесткость, повышенная термостойкость 

и коррозионная устойчивость к агрессив-

ным средам, прозрачность изделия для ра-

диоволн в широком диапазоне частот.

Специалистам компании удается 

не только успешно замещать импорт, 

но и занимать международные рынки. 

Продукция «НПО Стеклопластик» высоко 

оценена за границей. Большая немец-

кая автомобильная тройка не обходится 

без материалов российского предприятия, 

устойчивых к воздействиям высоких тем-

ператур. Потребность в сооружении за-

щитных барьеров от пожаров и различных 

природных катаклизмов привела к ис-

пользованию материалов «НПО Стекло-

пластик» в Японии и Южной Корее.
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Сегодня АО «НПО Стеклопластик» се-

рийно производит большой ассортимент про-

дукции, более 100 наименований выпускает-

ся в обеспечение нужд ракетно–космического 

комплекса, для авиационных и морских 

объектов. Среди российских заказчиков ком-

пании – крупнейшие представители ракет-

но–космического и оборонного комплекса, 

атомной и авиационной промышленности. 

В частности, давнее плодотворное сотрудни-

чество сложилось у АО «НПО Стеклопластик» 

с предприятиями, входящими в состав хол-

динга «Вертолеты России».

Что мешает развиваться
Так как композиционные материалы за-

нимают не более 2 процентов от массы всех 

потребляемых материалов в России, компа-

нии обеспечен рост на многие десятилетия. 

Но есть серьезные препятствия к дальнейше-

му развитию отечественной композитной 

промышленности. Среди них – дефицит 

собственно российского сырья, отсутствие 



российского оборудования для производ-

ства композитов, конкуренция со стороны 

импортных материалов, кадровый дефи-

цит узконаправленных специалистов.

Конечно, имеет место и финансовая 

проблема: даже такому стратегически 

важному направлению промышленности 

не хватает финансирования для разви-

тия новых проектов, проведения новых 

исследований. Министерство промыш-

ленности и торговли РФ выделяет субси-

дии на развитие композитного произ-

водства, существует «План мероприятий 

(«дорожная карта») по развитию отрасли 

производства композитных материалов», 

утвержденный Правительством РФ еще 

в 2013 году. За последние годы усилия го-

сударства по возрождению авиационной 

отрасли локомотивом тянут развитие 

композиционных материалов для авиа-

строения, которые перестали поступать 

из–за рубежа в силу разных торговых огра-

ничений.
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Индустриальное направление деятельно-
сти в сфере электротехники представлено 
заводами с полным циклом производ-
ства электроизоляционных материалов. 
Продукция предприятий индустриаль-
ного направления широко применяется 
в электромашиностроении при изго-
товлении турбо– и гидрогенераторов, 
всех типов электродвигателей, а также 
при производстве тяговых электродвига-
телей локомотивов и электрических ма-
шин общепромышленного и специального 
назначения, электроаппаратов и бытовых 
приборов, в кабельной промышленности 
и авиастроении, в строительстве.

Крупнейшим предприятием инду-
стриального направления является завод 
электроизоляционных материалов «Эли-
нар» в селе Атепцево Наро–Фоминского 
городского округа Московской области, 
который входит в число трех лидирующих 
мировых производителей электроизоля-
ционных материалов на основе слюды.

Используя оригинальные технологии, 
предприятие выпускает все виды слюдя-
ных бумаг, на основе которых производят 
слюдяные ленты, коллекторные слюдопла-
сты, гибкие листовые материалы. Специ-
альные огнестойкие и пожаробезопасные 
материалы, производимые заводом, ис-
пользуются на атомных электростанци-
ях, в самолетостроении, а также на дру-
гих объектах оборонного и гражданского 
строительства.

Продукция завода «Элинар» уникаль-
на и применяется в выдающихся проек-
тах по всему миру. Электроизоляционные 
материалы использовались при строи-
тельстве Бурейской ГЭС и ремонте Саяно– 

Шушенской ГЭС, при строительстве ГЭС 
в Китае и Египте. Огнестойкие ленты 
предприятия широко применялись 
при строительстве объектов Олимпи-
ады в городе Сочи и чемпионата мира 
по футболу FIFA–2018 в России. Электрои-
золяция завода «Элинар» применялась 
на стратегических объектах, таких как Ле-
нинградская и Нововоронежская АЭС, 
а также при строительстве АЭС в Индии 
и Иране, при строительстве двух самых 
мощных турбогенераторов для АЭС в Бе-
ларуси в 1200 МВт, выпускаемых в России.

Значимым событием стало участие 
завода «Элинар» в проектах по строи-
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тельству самого большого и мощного 
в мире атомного ледокола «Артика» и са-
мого крупного ледокола «Лидер», а также 
крупнейших в мире ледоколов «Сибирь» 
и «Урал». В двигателях самого мощного 
магистрального грузового электровоза 
в мире семейства «Ермак», новейшего 
электровоза «Малахит» и самых скорост-
ных в России электровозов «Сапсан» и «Ла-
сточка», а также электропоездов нового 
поколения «Иволга» и «Стриж» исполь-
зуется электроизоляция завода «Элинар».

В рамках программы импортозаме-
щения на заводе электроизоляционных 
материалов «Элинар» осуществляется про-
грамма модернизации производственных 
бумагоделательных линий и оборудова-
ния для прессования, что позволило выве-
сти производство на новый уровень и стать 
единственным в России предприятием, 
выпускающим широкий спектр электро-
изоляционных материалов и систем, по-
теснить многих зарубежных конкурентов 
и удержать прочное место в тройке веду-
щих мировых производителей.

Заводом «Элинар» освоено производ-
ство конденсаторной слюдяной бумаги, 
которая используется в авиастроении. 
До 2018 года такую бумагу российские 
промышленные предприятия закупали 
в США, а в настоящее время завод «Эли-
нар» полностью обеспечивает потребно-
сти российских производителей систем 
зажигания реактивных авиационных 
двигателей.

Промышленное птицеводство России – это 
одно из направлений, которое вносит ве-
сомый вклад не только в экономику стра-
ны, но и обеспечивает рынок социально 
значимым продуктом – доступным бел-
ком. Сельскохозяйственные предприятия 
группы компаний «Элинар» входят в число 
динамично развивающихся отечественных 
производителей птицеводческой продук-
ции. Общий объем производства птице-
водческого кластера компании составляет 
100 000 тонн, или 42% от всего производи-
мого в Московской области мяса бройлеров, 
что соответствует 15% потребности региона.

В рамках развития аграрного бизне-
са группа компаний «Элинар» реализует 
амбициозные проекты, которые не толь-
ко укрепляют вертикальную интеграцию 
технологической цепочки, но и полностью 
отвечают задачам по снижению импорто-
зависимости отрасли и технологическому 
суверенитету Российской Федерации.

Одним из таких проектов стало созда-
ние племенного репродуктора по мясным 
кроссам кур в Орехово–Зуевском городском 
округе Московской области. Менее чем за 2 
года были введены в работу новые техноло-
гические мощности, обеспечивающие 
производство 42 млн инкубационных 
яиц бройлеров в год. Это позволило пред-
приятиям птицеводческого комплекса 
«Элинар–Бройлер» уже в ноябре 2022 года 
выйти на уровень полной самообеспечен-
ности данным видом сырья. Общий объем 
инвестиций в проект составил 680 млн ру-
блей, было создано более 100 квалифициро-
ванных рабочих мест, существенно повы-
шен уровень биологической безопасности 
Московской области.

При этом одной из главных задач 
для российского птицеводства остается 
обеспечение птицефабрик отечественным 
племенным материалом. Сегодня более 
98% мяса бройлеров производится из пти-
цы иностранных кроссов. На долю отече-
ственных пород приходится порядка 1,5%. 
Такой баланс в текущих обстоятельствах 
представляет серьезную угрозу для продо-
вольственной безопасности государства.

Однако появились предпосылки 
для изменения ситуации. На базе разра-
боток отечественных ученых–селекционе-
ров создана государственная программа 
по развитию собственного мясного крос-
са, активным участником которой стал 
«Элинар». Масштабный инвестиционный 
проект компании предусматривает стро-
ительство нового высокотехнологичного 
племенного производства, отдельного ин-
кубатора и специализированного кормо-



производства. Выпуск первой продукции 
– суточных цыплят–родителей – заплани-
рован на 3–й квартал 2023 года, а к 2026 году 
проект выйдет на плановые мощности.

«Птицеводческие хозяйства вносят 
большой вклад в снабжение страны про-
довольствием. Но для устойчивого раз-
вития отрасли необходимо обеспечить ее 
отечественным племенным материалом. 
Сейчас по этой позиции мы на 99% зави-
сим от импорта. Важно возродить мас-
штабную селекционную работу, создать 
современную научно–производственную 
базу. На это направлено соглашение с «Эли-
наром». Со своей стороны мы возмещаем 
предприятиям часть затрат на оборудова-
ние и на создание объектов инженерной 
и транспортной инфраструктуры, а также 
на приобретение племенного молодняка», 
– прокомментировал губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев.

«Локализация проекта в Московской об-
ласти определена по нескольким причинам. 
Главная из них – с инвестиционным клима-
том нашего региона очень трудно конкури-
ровать. Конечно, это во многом благодаря 
работе Правительства Подмосковья и лично 
нашего губернатора Андрея Юрьевича Во-
робьева, – отметил генеральный директор 
АО «Холдинговая компания Элинар» Игорь 
Евгеньевич Куимов. – Это будет репродуктор 
1–го порядка на базе отечественной породы 
«Смена». Высокотехнологичное племенное 
производство с особым подходом к обеспе-
чению биобезопасности и здоровья птицы».



Группа компаний «Элинар» продолжа-
ет реализацию национального проекта 
«Адресная поддержка повышения про-
изводительности труда на предприяти-
ях». Стоит отметить, что ряд решений, 
принятых в ходе реализации проекта, 
рекомендованы к включению в «Лучшие 
практики Федерального центра компе-
тенций Российской Федерации».

Продолжается и программа непре-
рывных улучшений на заводе электро-
изоляционных материалов «Элинар», 
который также стал участником нацио-
нального проекта по повышению произ-
водительности труда и уже подвел итоги 
полугодия в проекте. Рабочая группа са-
мостоятельно, без экспертов Федераль-
ного центра компетенций, приступила 
к реализации проекта на потоке по про-
изводству компаундных лент. В настоя-
щее время команда проводит диагности-
ку всего потока на всех производственных 
участках. По состоянию на конец июля 
текущего года уже реализованы меро-
приятия по повышению производитель-
ности пропиточной машины №5 на 25%, 
пересмотрена логистика завоза слюды 
в производство слюдяных бумаг. Реали-
зованные мероприятия позволили сокра-
тить время поставки слюды в два раза. 
Продолжается обучение инструментам 
бережливого производства внутренни-
ми тренерами группы компаний «Эли-

нар». В настоящее время обучено 85% все-
го персонала завода. Работники завода 
активно участвуют в движении по подаче 
предложений по улучшениям. Лидером 
по предложениям стало производство 
гибких электроизоляционных матери-
алов, это и не удивительно, ведь имен-
но это производство стало эталонным 
участком, работники одними из первых 
применили инструменты бережливого 
производства на практике.

Проект, удостоенный расширенной 
поддержки в сфере сельского хозяйства 
в Московской области, а именно – внедре-
ние методик бережливого производства 
в цехах убоя и переработки на птицевод-
ческом комплексе «Элинар–Бройлер», 
завершил первый год работы по двум пи-
лотным потокам. Несмотря на то, что на-
меченные сначала амбициозные планы 
казались труднодостижимыми, удалось 
достичь значимых результатов. В пилот-
ном потоке цеха переработки бройлеров 
повысили выработку продукции на 86%, 
а в цехе убоя птицы – на 153%, также сни-
зили уровень незавершенного производ-
ства на 80%. Это стало возможным благо-
даря применению методик бережливого 
производства. Реальный суммарный 
экономический эффект от реализации 
программы по повышению производи-
тельности труда по двум пилотным по-
токам в годовом исчислении с учетом 
вычета затрат на проект составил более 
200 млн рублей.

Группа компаний «Элинар» вносит осо-
бый вклад в развитие территорий Мо-
сковской области и реализует масштаб-
ные социальные проекты по созданию 
объектов и зон не только жилой застрой-
ки, но и специальных зон для досуга и от-
дыха. Группа компаний реализует мас-
штабный проект комплексного освоения 
территории «Земля для Жизни», целью 
которого является сокращение маятнико-
вой миграции населения Московской об-
ласти, поскольку людям предоставляется 
возможность жить, работать и отдыхать 
на одной самодостаточной территории.

В состав проекта «Земля для Жизни» 
входят: многофункциональный промыш-
ленный округ «Котово» площадью более 
500 га, ООО «Ритейл–парк «Котово», парк 
активного отдыха «Чудеса Света» с совре-
менной зоной развлечений.

Одним из главных преимуществ 
промышленного округа «Котово» являет-
ся его транспортная доступность: он на-
ходится в 55 км от МКАД, в 42 км от меж-
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дународного аэропорта Внуково, в 10 км 
от ЦКАД и в 5 км от города Наро–Фомин-
ска. Для обеспечения производственной 
деятельности резидентов на территории 
промокруга «Котово» был построен ком-
плекс инженерной инфраструктуры.  
Промокруг «Котово» является одной 
из наиболее развитых площадок на тер-
ритории Московской области для разви-
тия бизнеса.

В ра м к а х п р ог ра м м ы «З ем л я 
для Жизни» группа компаний «Элинар» 
реализует проект по созданию поселка 
городского типа возле деревни Котово. 
Летом 2022 года завершен первый этап 
первой очереди строительства жилого 
микрорайона Котово. Всего в планировке 
строительства предусмотрено около 4000 
кв. м жилья, а также создание развитой 
социально–бытовой инфраструктуры. 
В рамках реализации концепции зоны 
жилой застройки планируется строи-
тельство социально значимых объектов, 
а именно поликлиники, школы, детского 
сада, детских и спортивных площадок, 
физкультурно–оздоровительного центра 
со стадионом других объектов социально–
бытовой инфраструктуры. 

В 2016 году был открыт тюбинговый 
парк «Елагино», который уверенно ли-
дирует в Наро–Фоминском городском 
округе Московской области по посеща-
емости среди населения в холодное вре-
мя года. В тюбинг–парке оборудовано  

9 трасс для тюбингов, склон для катания 
на горных лыжах и сноубордах, а также 
учебный склон. Все спуски оснащены 
современными технологичными подъ-
емниками. В парке расположены осве-
щенные трассы для беговых лыж.

Приоритетами работы группы ком-
паний «Элинар» являются социальная 
ориентированность, экология и участие 
в проектах, направленных на поступа-
тельное развитие не только производств, 
но и всего региона и страны в целом. Кор-
поративная и социальная ответствен-
ность постепенно перерастает в более 
глобальную и уже всеобще принятую 
концепцию устойчивого развития.
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Промышленные системы электрообогрева 
защищают оборудование, трубопроводы 
от замерзания и помогают поддерживать 
технологические температуры. ОКБ «Гам-
ма», входящее в структуру ГК «ССТ», в 2015 
году наладило производство саморегулиру-
ющихся кабелей полного цикла на основе 
электропроводящих пластмасс. В основе 
эффекта саморегулирования – электропро-
водящие пластмассы с нормированными 
свойствами, которые позволяют кабелю на-
греваться только при определенных внеш-
них условиях.

За счет автоматического регулирова-
ния тепловыделения в ответ на изменение 
температуры окружающей среды можно 
значительно снизить количество потре-
бляемой электроэнергии. Нагревательные 
кабели могут монтироваться без ущерба 

для технических характеристик. Такие 
кабели не перегреваются и не перегорают.

Компания специализируется на раз-
работке и выпуске конкурентоспособной, 
импортозамещающей, технологически 
надежной продукции для предприятий 
нефтегазового комплекса, атомной энер-
гетики, авиа– и судостроения, в том числе 
для эксплуатации в экстремальных тем-
пературных режимах и взрывоопасных 
зонах. Именно в этих сферах такие свойства 
критически важны.

ГК «ССТ» обеспечивает производство, про-
ектирование, подбор и поставку оборудова-
ния, монтаж, пусконаладку и обслужива-
ние систем электрообогрева любого уровня 
сложности. Компания обладает многолет-
ним опытом исследований и серийного 
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запуска уникальных решений для обеспе-
чения бесперебойной работы и защиты 
от климатических рисков технологического 
оборудования предприятий, а также узлов 
и агрегатов спецтехники, судов и летатель-
ных аппаратов различного назначения в ус-
ловиях Крайнего Севера, во взрывоопасных 
и агрессивных средах, на морских ледо-
стойких нефтедобывающих платформах.

Впрочем, помимо систем промыш-
ленного электрообогрева в ассортименте ГК 
«ССТ» есть и другие комплексные решения 
мирового уровня. Это системы инфраструк-
турного электрообогрева кровель, водосто-
ков, открытых площадей, лестниц и панду-
сов, морозильных камер и полов насосных 
станций. Востребована и продукция быто-
вого назначения: водяные теплые полы, гиб-
кие гофрированные трубы из нержавеющей 
стали для инженерных коммуникаций, 
электроустановочные изделия и др.

ГК «ССТ» включена в перечень организа-
ций, оказывающих существенное влияние 
на отрасли промышленности и торговли, 
и является исполнителем государственной 
программы импортозамещения. В 2016 
году ГК «ССТ» стала участником приори-
тетного проекта Министерства экономи-
ческого развития РФ «Поддержка частных 
высокотехнологичных компаний–лидеров» 
(проект «Национальные чемпионы»). Про-
ект развития производства ОКБ «Гамма» 
получил льготный заем от Фонда развития 
промышленности при Минпромторге РФ. 

ОКБ «Гамма» входит в официаль-
ный реестр российских производителей 
Минпромторга РФ как производитель 
полного цикла саморегулирующихся на-
гревательных кабелей, систем на основе 
скин–эффекта и гибких гофрированных 
труб из нержавеющей стали. «Гамма» пер-
вой в России разработала и запатентовала 
конструкцию нагревательного саморегу-
лирующегося кабеля в металлической обо-
лочке. Новинка получила название НТР 
ARM и является на сегодняшний момент 
самым премиальным продуктом в сегменте 
нагревательных кабелей. 

НТР ARM – это сверхнадежный кабель 
промышленного применения для обогре-
ва трубопроводов и резервуаров на объ-
ектах нефтегазового комплекса (в том 
числе во взрывоопасных зонах), техно-
логического оборудования и элементов 
судовых систем в судостроении, стрелок 
железнодорожных путей транспортных 
артерий.

 



Металлическая оболочка из сталь-
ной ленты обеспечивает кабелю НТР 
ARM высокую стойкость к ультрафиоле-
товому излучению, воздействию морско-
го климата и других агрессивных сред, 
истиранию, деформациям, изгибу. Ме-
ханическая прочность новинки ГК «ССТ» 
в 3 раза выше изделия без брони. Метал-
лическая оболочка также обеспечива-
ет более быстрый нагрев среды – до 25% 
эффективнее теплоотдача в сравнении 
с обычной оболочкой из полимерных 
материалов. 

НТР ARM на сегодняшний момент 
не имеет аналогов на российском рынке. 
Проект включал не только разработку 
конструкции самого кабеля, но и созда-
ние необходимых для монтажа комплек-
тующих такого же уровня надежности. 
Итогом изысканий стал уникальный 
премиальный продукт в сегменте нагре-
вательных кабелей с полным комплек-
том всех крепежных элементов. 

Нагревательный кабель НТР ARM 
в броне позволит закрыть потребность су-
достроительных, судоремонтных, хими-
ческих предприятий, объектов топлив-
но–энергетического, агропромышленного 
комплексов и железнодорожной инфра-
структуры в максимально надежных ре-
шениях для обеспечения безопасной и без-
остановочной работы оборудования.

Саморегулирующиеся кабели в ме-
таллической оболочке IndAstro ARM (ин-
фраструктурного применения) и НТР ARM 
(промышленного применения) – это про-
рывные новинки 2022 года, эксклюзивно 
представленные на рынке Группой ком-
паний «Специальные системы и техноло-
гии». Ежегодно в ОКБ «Гамма» реализуется 
до 60 проектов НИОКР в год, из которых 25% 
не имеют аналогов в мире. Компания гото-
ва обеспечить российский нефтегазовый 
комплекс, промышленные и инфраструк-
турные объекты отечественными система-
ми на 100%.
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КАК ЗАКАЛЯЛАСЬ 

«ЭЛЕКТРОСТАЛЬ»



Кому–то может показаться, что сло-
ва «это предприятие – уникаль-
ное» звучат банально, но если хотя 

бы кратко познакомиться с его историей 
– которая продолжается! – то скепсис на-
верняка сменится другими чувствами. 

История непростая, как, впрочем, 
у всего необычного. Идею создания в Рос-
сии электрометаллургического завода 
по производству качественных сталей 
выдвинули известные в свое время ме-
таллурги  – инженер–технолог Путилов-
ского завода Н.И. Беляев и профессор  
В.Е. Грум–Гржимайло. Но своевременного 
понимания идея прогрессивных ученых 
не нашла. Впрочем, в этом–то как раз ни-
чего необычного нет...

В 1916 году за строительство взялся 
крупный промышленник Николай Второв, 
которого в те времена за деловую хватку на-
зывали «русским Морганом». Обладатель 

самого большого состояния России начала 
XX века, которое, кстати, тогда счита-
ли не в долларах, а в золотых рублях, 
коих у него было более 60 миллионов, 
заручился согласием инженера Беляева 
возглавить сначала проектирование, 
а затем и эксплуатацию первого в России 
завода по выпуску высококачественных 
легированных сталей, и – началось! Было 
создано общество «Электросталь», в ко-
торое Второв привлек крупных капита-
листов М.И. Терещенко и А.И. Конова-
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лова, и 17 ноября 1917 года приглашенные 
с Путиловского завода работники А.А. 
Бабаев и И.И. Сухаржевский произве-
ли первую плавку. Новая – советская 
власть необходимость завода оценила 
по достоинству, и в мае 1920 года Выс-
ший Совет народного хозяйства (ВСНХ) 
принял постановление о включении 
«Электростали» в группу особо важных 
предприятий страны.

Верность этого решения подтвер-
дили суровые годы: во время Великой 
Отечественной войны электростальцы 
успешно выполняли задания Государ-
ственного комитета обороны, выпуская 
сталь для производства «катюш», тан-
ков Т–34, штурмовиков Ил–2.  «Электро-
сталь» в какой–то степени можно на-
звать и «матерью заводов уральских», 

так как значительная часть оборудова-
ния, перевезенная с завода на восток 
страны, так там и осталась, послужив 
основой создания целого ряда предпри-
ятий и производств. 

Впрочем, заводу рано жить воспо-
минаниями! После суровых военных 
были в истории нашей страны и не ме-
нее суровые мирные годы, во время ко-
торых немало предприятий погибло, 
простите, «голодной смертью». 

– Сколько раз я слышал, что «завод 
останавливается», что «Электросталь» 
скоро загнется...», – рассказывает ге-
неральный директор АО «Металлурги-
ческий завод «Электросталь» Евгений 
Шильников, – многое меняется в жиз-
ни тех, кто такое говорил, а наш завод 
продолжает работать!



Что выпускают на легендарном 
предприятии? «Что можно потрогать, 
посмотреть, купить?» – спросит кто–то. 

Сначала про «посмотреть». Когда 
в апреле 1931 года во Всесоюзном элек-
тротехническом институте проходили 
первые опыты передачи телевизионного 
изображения, в аппаратах его приема 
использовалась продукция завода «Элек-
тросталь». 

Продукция завода потребовалась 
и при облицовке колонн станции метро 
«Маяковская» в Москве, и при обшивке 
скульптурной группы «Рабочий и кол-
хозница» возле ВДНХ. И наконец – из ме-
талла завода «Электросталь» изготови-
ли каркас рубиновых звезд Московского 
Кремля. Смотрите, любуйтесь!
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Однако продукция «Электростали» 
предназначена в первую очередь не для от-
дельных потребителей, а для других пред-
приятий. На заводе освоено производство 
свыше 2300 марок стали. Это – спецметал-
лургия... Да, до 2008 года там работал цех 
по производству столовых приборов из ка-
чественной нержавеющей стали, и его про-
дукция использовалась не только на домаш-
них кухнях, но и, например, компанией 
«Аэрофлот». Однако рентабельность – 
фактор важный. Да и, в конце концов, 
есть дела посерьезнее!

– Мы много лет рассуждали о том, 
что надо «слезть с нефтяной иглы» – пе-
рестать рассчитывать только на долла-
ры, получаемые нефтегазовым секто-
ром, – говорит Евгений Владимирович, 

– Но какой наркоман соскочит с иглы сам? 
И вот сегодня благодаря действиям «не-
дружественных стран» мы действительно 
становимся менее от нее зависимыми. 
Но в то же время это требует от страны 
насыщения собственного рынка другими 
видами продукции, и страна эти задачи 
решает. Сегодня, например, поставлена 
колоссальная задача по развитию граж-
данской авиации. Любое производство, 
тем более такое сложное, как авиастро-
ение, – это кооперация целой страны, 
и наш завод «Электросталь» в этой про-
грамме тоже участвует. 

Тут просто невозможно не привести 
еще один интересный факт: в 1936 году 
самолет АНТ–25 совершил беспосадочный 
полет продолжительностью 56 часов 20 
минут. Сталь для мотора изготовили... 
да–да – металлурги завода «Электросталь». 

– Другое дело, что «завтра» ничего 
не появится, – продолжает рассказ ди-
ректор завода. – Это будет длительная, 
долговременная работа. Насколько я себе 
это представляю, в районе 2030 – 2032 года 
планируется выпускать порядка 500 граж-
данских самолетов в год. Столько не делал 
даже Советский Союз. Но такая страна, 
как Россия, собственную гражданскую ави-
ацию, безусловно, должна иметь. Сегодня 
эта задача четко поставлена и, слава богу, 



мы ее выполняем. Впрочем, мы должны 
опираться, прежде всего, на собственную 
промышленность в любом направлении, 
и «Электросталь» в программе импор-
тозамещения принимает самое актив-
ное участие. Завод работает стабильно, 
мы прирастаем в объемах, и что особенно 
приятно – прирастаем в объемах граждан-
ской продукции.

Любое предприятие – это не только 
станки и технологии, но и люди, в первую 
очередь люди.  О тех, кто «решает все» – 
о кадрах, мы с Евгением Владимировичем 
тоже поговорили:

– Кадровый голод, конечно же, чув-
ствуется. Если говорить конкретно о городе 
Электросталь, то мы знаем, что в советские 
времена у нас был филиал Московского 
института стали и сплавов, где готовились 
инженеры, потом этот филиал закрыли... 
Сегодня у нас снова есть филиал, но уже 
другого института. Раньше в городе были 
профессионально–технические училища, 
которые готовили квалифицированные 
рабочие кадры для всех предприятий. По-
том все это «сгребли в одну кучу» и сдела-
ли «училище по производству поваров»...  
Нет, учат там, конечно, и другим специ-
альностям, но сталевары и многие другие 
важные для промышленного города про-
фессии в этом списке не значатся.

Известная история. Да, без хороших 
поваров тоже плохо, но сталь–то они ва-
рить не умеют...

– Сегодня власть очень серьезно оза-
ботилась тем, что нужно готовить специ-
алистов – именно квалифицированных 
рабочих. И такая работа идет. Что каса-
ется нашего завода, то мы для себя давно 
решили: если надо подготовить рабочего, 
мы делаем это, вливая его в бригаду лю-
дей квалифицированных, где он и сам 
постепенно становится таким же хоро-
шим специалистом. Не каждый, конечно, 
но в основном. Надо сказать, что не мы од-
ни такие, в Германии, например, с рабо-
чими кадрами точно такие же проблемы, 
и предприятия сами набирают выпускни-
ков школ и сами готовят из них специа-
листов.Сегодня на заводе работает более 
4000 человек, их число не сокращается, 
а растет. Для кого–то это предприятие ста-
новится родным. Да и сам генеральный 
директор много лет... чуть было не напи-
сал «отдал заводу». Но Евгению Владими-
ровичу это выражение не нравится:

– У меня подход другой, – говорит 
он. – Ветеран – это человек, который всю 
жизнь был на заводе. А уж кто кому что от-
дал – это еще большой вопрос. Могу ска-
зать так: для меня завод стал частью моей 
жизни. Все благополучие любого человека, 

когда он работает на заводе – неважно 
директор он, сталевар или работник сто-
ловой, – определяется именно заводом. 
Не нравится – ищи место лучше. Не кре-
постной. Когда–то давно на этот завод 
пришел и я. 

Прошлое вспомнили, о настоящем 
поговорили. Что осталось? Будущее...

– На столетие завода я обещал, 
что «Электросталь» обязательно отме-
тит двухсотлетие и поставит на площади 
Металлургов памятник в два раза выше, 
чем сейчас. И я уверен в том, что те, кто 
будет после нас, это обещание выпол-
нят. А сегодня наша задача – выпускать 
то, что от нас просит наш заказчик, делать 
то, что нужно нашей стране.
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Энергетическая опора
Сегодня Раменский электротехнический 

завод ЭНЕРГИЯ (АО «РЭТЗ Энергия») обе-

спечивает потребности электроэнергети-

ческой инфраструктуры в России и за ру-

бежом. Производит трансформаторы, 

высокочастотные заградители, фильтры 

присоединения и многое другое. Пред-

приятию доверяют самые ответственные 

проекты на гидро–, солнце– и ветроэлек-

тростанциях, на стратегически важных 

объектах выдачи мощности 330 и 500 кВ. 

Нынешние трудности, связанные 

с санкционным давлением, на заводе 

считают условиями, открывающими но-

вые возможности. Здесь и раньше исполь-

зовали максимум компонентов, которые 

производят внутри страны, а при курсе 

на импортозамещение ЭНЕРГИЯ по праву 

рассчитывает на усиление преференций 

для отечественных производителей.

В XXI веке специалистам научно–

производственного комплекса АО «РЭТЗ 

Энергия» удалось освоить выпуск транс-

форматорного оборудования нового поко-

ления. Созданы десятки принципиально 

новых, наукоемких, конкурентоспособ-

ных изделий. Это позволило заводу быть 

востребованным на рынке электротехни-

ческого оборудования и в период «откры-

того рынка», когда все что угодно можно 

было купить за границей. Но жизнь пока-

зала, что в таких стратегически важных 

отраслях, как энергетика, критически 

важно опираться на своих.

Ровесники СССР
Советский Союз и завод ЭНЕРГИЯ почти 

одногодки. СССР основан в конце дека-

бря 1922 года, а в 1923 году в артели «Ра-

менский металлист» уже работало около 

полсотни человек, выпускали игрушки, 

посуду, ширпотреб. Переломным в исто-

рии завода стал 1937–й, появились новые 

наименования изделий: трансформаторы 

электродуговой сварки, низковольтные 

трансформаторы местного шахтного осве-

щения, трансформаторы точечной сварки. 

Меняется и название артели. «Металлист» 

переименован в Раменский электромеха-

нический завод.

Великая Отечественная война внесла 

свои коррективы. Завод быстро освоил вы-

пуск противогазов и необходимых изделий 

для нужд фронта.Многие заводчане ушли 

на фронт и не вернулись.

С 1949 года продукция усложняется: 

сварочные аппараты, трансформаторы 

для местного освещения. В первой полови-

не 1950–х внедряется новый вид бытового 

автотрансформатора для набирающих по-

пулярность телевизоров. В 1963–м основное 

производство перемещается в микрорай-

он Холодово. В новом производственном 

корпусе начат выпуск трансформаторов 

промышленного назначения. 

1 июля 1967 года Раменский элек-

тротехнический завод стал филиалом 

Московского электрозавода имени В.В. 

Куйбышева. Объемы продукции значи-

тельно выросли. В 1971–м освоен выпуск 

комплектных трансформаторных подстан-

ций КВНТП общесоюзного значения. Доля 

экспорта составляла 25% от общего объема 

выпускаемой продукции. Раменский за-

вод стал единственным производителем 

высокочастотных заградителей  не только 

в СССР, но и в странах СЭВ. Были нала-

жены поставки в страны Азии, Африки, 

на Кубу. Электроэнергия Асуанской ГЭС 

доставлялась до потребителей с помощью 

Раменских трансформаторных подстанций. 
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Заградители ВЗ–2000, ВЗ–1000, ВЗ–630 ис-

пользовались на первой в Болгарии атом-

ной станции в Козлодуе.

В 1975–1976 годах начат выпуск но-

вых бытовых трансформаторов, новых 

масляных трансформаторов, использу-

емых в распределительных энергоси-

стемах. В 1982–м начато освоение реак-

торов РТСЛ–3000, 6000. Налаживается 

производство товаров народного потре-

бления. В 1983–м введен в эксплуатацию 

литьевой участок для выпуска изделий 

из пластмассы. 24 страны мира регулярно 

получали продукцию Раменского завода. 

В 1985–м на заводе освоили выпуск изделий 

для троллейбусов. В 1986–м приступили 

к выпуску силового распределительного 

трансформатора ТМ–250 и первые четыре 

года выполняли только экспортные постав-

ки. В 1990 году эти трансформаторы стали 

производиться для внутреннего рынка. 



С 1 января 1991 года Раменский фили-

ал отделился от Московского электрозавода 

им. В.В. Куйбышева, а 14 октября 1992 года 

постановлением главы Администрации 

Раменского района завод был зарегистри-

рован как акционерное общество «Рамен-

ский электротехнический завод Энергия», 

так что в этом году предприятие отметило 

30–летие «независимости».

Новое время
В годы экономической и финансовой 

неразберихи завод сумел устоять на но-

гах. Начата разработка нового надеж-

ного в эксплуатации трансформатора 

НАМИ–35, освоено производство всего 

диапазона распределительных трехфаз-

ных трансформаторов ТМ–40, 63, 100, 160 

и новых однофазных трансформаторов 

ОМ–1/25, ОМ–4 для железнодорожного 

транспорта. 
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В начале 2000–х годов руководством 

общества было принято решение осу-

ществить прорыв сразу по четырем на-

правлениям: производство реакторов, 

преобразовательных агрегатов, высоко-

частотных заградителей и измеритель-

ных трансформаторов высокого напря-

жения. Ставилась цель не просто освоить 

в производстве изделия, не уступающие 

по основным характеристикам продук-

ции других производителей, но и выйти 

на рынок с инновационной и наукоемкой 

продукцией, в основе которой лежат ори-

гинальные конструкторские идеи и тех-

нологические разработки. Предприятие 

направляет много средств на улучшение 

условий труда работающих. В 2001 году 

завод принимал участие во Всероссий-

ском конкурсе «Российская организация 

высокой социальной эффективности» 

и отмечен по результатам конкурса гра-

мотой Правительства Российской Феде-

рации за достижения в организации 

социальной работы.

16 февраля 2004 года специалисты 

предприятия получили правительствен-

ную премию за разработку, освоение се-

рийного производства и организацию 

эксплуатации дугогасящих реакторов, 

управляемых подмагничиванием. 

В 2006 году был изготовлен первый гер-

метичный трансформатор тока класса 

напряжения 35 кВ, который отличается 

повышенной надежностью и практиче-

ски не требует обслуживания в процессе 

эксплуатации. С 2008 года вся номенкла-

тура измерительных трансформаторов 

выпускается в герметичном исполнении.

В 2014 году освоено производство 

преобразовательных трансформаторов 



с сухой изоляцией серии ТСП мощностью 

до 630 кВА. В 2015 году завершена разра-

ботка и освоено производство трансфор-

маторов для отбора мощности на класс 

напряжения 110 кВ. Существенно расши-

рена в части технических характеристик 

номенклатура серийно выпускаемых из-

мерительных трансформаторов.

В 2016 году освоено серийное произ-

водство комбинированного трансформа-

тора тока и напряжения ТНГМ–35, разра-

ботан фильтр присоединения нулевой 

последовательности мощностью 1600 кВА 

на напряжение 10 кВ, а также разработан 

и изготовлен фильтр присоединения ну-

левой последовательности ФМЗО мощно-

стью 1000 кВА на класс напряжения 35 

кВ. Проведена модернизация серийных 

изделий: увеличена предельная мощ-

ность трансформатора отбора мощности 

на базе НАМИ–110 до 20 кВА, разработано 

и освоено в производстве исполнение 

трансформатора тока типа ТГМ–35 с пятью 

вторичными обмотками, проведена мо-

дернизация трансформатора НАМИ–330, 

позволившая повысить номинальную 

мощность в классе точности 0,2 более чем 

в два раза.

В 2018–м осуществлен ряд поставок 

для объектов государственной важности, 

таких как Путкинская, Кондопожская, 

Зарамагская ГЭС, для подстанций ПАО 

«Россети», ОАО «РЖД», солнечной генера-

ции, металлургических и нефтегазовых 

компаний, энергосистем Белоруссии, 

Казахстана и Узбекистана.

2021 год в части новых разработок 

выдался результативным. Освоены в про-

изводстве и отгружены потребителям 

первые партии трансформаторов тока 

ТГМ для работы в переходных режимах. 

Это новое для нашей страны решение 

с нормируемой остаточной намагничен-

ностью, появление которого обусловлено 

проблемами, которые не могли решать 

традиционные измерительные трансфор-

маторы, что могло привести к масштаб-

ным системным авариям. Завершена 

разработка высокочастотного агрегата 

питания электрофильтров, не имеющего 

аналогов в России.

Поступательное движение продол-

жается. Завод ЭНЕРГИЯ успешно осу-

ществляет исследования, разработки 

и производство продукции высокого тех-

нологического уровня. Работа на перспек-

тиву имеет огромное значение для от-

расли, для всей нашей страны. Сегодня 

российская энергетика как никогда ну-

ждается в качественном и надежном обо-

рудовании отечественного производства.



Это ведущее в России предприятие в об-
ласти разработки, производства и ути-

лизации пиротехнических боеприпасов 
и средств военного, специального и граж-
данского назначения. Особое внимание 
его специалисты уделяют развитию 
конверсионных направлений, создавая 
конкурентоспособную гражданскую про-
дукцию, которая востребована как на внут- 
реннем, так и на внешнем рынке. 

Сейчас в «НИИ прикладной химии» 
реализуют масштабную инвестиционную 
программу, направленную на диверсифи-
кацию производства, чтобы объемы реали-
зации гражданской продукции увеличива-
лись, номенклатура изделий расширялась, 
а их себестоимость снижалась. Если коротко, 
то речь идет о разработке и производстве 
средств самообороны, смеси для сварки 
железнодорожных рельсов, охотничьих па-
тронов, пожаротушащих средств, средств 
уничтожения носителей информации, 
средств дезинсекции.

Средства самообороны
Для гражданского применения, в целях 
самообороны, производится бесстволь-
ный пистолет «ОСА». Комплекс нелеталь-
ного оружия «ОСА» включает четырехза-
рядный или двухзарядный бесствольный 
пистолет и широкую номенклатуру 
специальных патронов с алюминиевой 
гильзой и электрическим воспламенени-
ем. Специально для этого оружия разра-
ботаны патроны травматического, свето-
звукового, аэрозольного и сигнального 
действия. Применение тяжелой пули 
крупного калибра позволяет достигнуть 
останавливающего действия, сравни-
мого с боевым оружием. Светозвуковые 
патроны создают обратимое воздействие 
на органы зрения и работают как фактор 
внезапности. 

Помимо пистолета «ОСА», требую-
щего наличия разрешения на ношение, 
гражданам доступен ряд безлицензион-
ных средств защиты от агрессии – изде-
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лие «Антидог» и «Pyrodefender». Данные 
средства предназначены для задействова-
ния специальных пиротехнических кар-
триджей – светозвуковых и сигнальных. 

Действие светозвукового картриджа 
основано на комбинации яркой световой 
вспышки и очень громкого хлопка до 140 дБ. 
Кроме этого, возможно использовать сиг-
нальные картриджи на выбор с зеленой 
или красной звездкой. Они особо попу-
лярны среди охотников, рыбаков и ак-
тивно используются пешими туристами, 
спасателями, экипажами небольших су-
дов. Максимальная высота подъема сиг-
нальной звездки 60–80 м, а время горения 
составляет 5–6 секунд.

Смесь для сварки железнодорожных 
рельсов
Сварка рельсов железоалюминиевой тер-
митной смесью является высокотехноло-
гичным, мобильным и рентабельным 
методом проведения строительных и ре-
монтно–восстановительных работ на же-
лезных дорогах, в основе которого лежит 
процесс алюминотермии, при котором 
используются химические реакции вос-
становления железа из оксидов. Эти реак-
ции сопровождаются выделением тепла 
и получением расплавленного металла 
требуемого химического состава. 

В настоящее время используется до-
рогостоящая зарубежная технология алю-
минотермитной сварки. Производство 
железоалюминиевой термитной смеси 
для сварки металлоконструкций является 
одним из перспективнейших проектов, 
в рамках которого создается продукт, 
высоковостребованный как на отече-
ственном рынке, так и за рубежом. Ком-
плект предназначен для сварки рельсов 
всех типов и категорий качества, старых 
и новых, а также рельсовых элементов 
стрелочных переводов. Разработанная 
в институте термитная смесь может про-
изводиться для применения под любые 
типы рельсов, в том числе содержащих 
хром. Продукт может быть использован 
во всех климатических районах при тем-
пературе от –40 до +58⁰С. 

Охотничий патрон со специальным 
эффектом
Специалистами института разработан 
уникальный дробовой патрон «Шлейф– 
Вектор» со световым элементом. Главной 
особенностью патрона является возмож-
ность визуализации полета дробового сна-
ряда. Данный эффект достигается путем 
использования в боеприпасе специаль-
ного двухэлементного контейнера, объ-
единяющего снаряд с дробью и световой 
элемент красного цвета, который сопро-
вождает дробовой снаряд, демонстрируя 
траекторию его полета.  

Возможность корректировать выстре-
лы благодаря визуализации траектории 
полета дроби пригодится не только на охо-
те. Патрон «Шлейф–Вектор» также может 
использоваться на тренировках люби-
телями стендовой стрельбы. Наличие 
светового элемента в патроне позволяет 
стрелкам и их наставникам эффектив-
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нее оценивать результаты и исправлять 
существующие ошибки. 

Кроме того, в институте ведутся 
работы по созданию других патронов 
семейства «Шлейф», в частности сигналь-
ных и увеличенной дальности.

Аэрозоли для тушения пламени  
в закрытых помещениях
Завершена разработка индивидуального 
пожаротушащего средства АПС–15, кото-
рое обеспечивает беспламенное аэрозоле-
образование и применяется для тушения 
локальных очагов пламени класса «В» 
в объеме не менее 0,5 м3, а также для лик-
видации пламени в шкафах с электро- 
оборудованием. В результате испытаний 
образцов АПС–15 установлено, что на про-
тяжении всей работы изделия отсутствует 
пламя на расстоянии 15 см от изделия, 
температура аэрозольной струи не пре-
вышает 200°С, а на удалении 40 см от из-
делия температура струи составляет 50–
60°С, что принципиально отличает его 
от аналогов, представленных на рынке.

Относительно невысокая темпера-
тура продуктов сгорания обеспечивается 
за счет применения химического охла-
дителя, при использовании которого 
достигается значительное повышение 
отбора тепла от продуктов сгорания.

Пиротехнические факелы  
для борьбы с лесными пожарами
Отжиг (встречный пал) является наиболее 
эффективным способом, позволяющим 
быстро остановить распространение, 
а затем обеспечить тушение верховых 
и низовых пожаров высокой и средней 

интенсивности, когда непосредственное 
тушение кромки лесного пожара невоз-
можно. В настоящее время для зажигания 
напочвенного покрова при пуске отжига 
применяют зажигательные устройства, 
а при их отсутствии – подручные средства.

В «НИИ прикладной химии» разра-
ботан пиротехнический зажигательный 
факел для борьбы с лесными пожарами 
(методом пуска встречного огня – поджига-
нием напочвенного покрова и подстилки). 
Зажигательный факел представляет собой 
пенал, наполненный пиротехническим 
составом. Время горения факела составля-
ет 5 минут, длина форса пламени – около 
10 см. Для удобства использования факел 
снабжен телескопическим держателем. 



Средства уничтожения носителей 
информации
Неправомерный или несанкциониро-
ванный доступ к информации ограни-
ченного доступа злоумышленника опа-
сен не только возможностью прочтения 
обрабатываемых электронных докумен-
тов, но и внедрением программы, ко-
торая позволит читать, перехватывать 
и уничтожать ключевую информацию 
на компьютере. Для защиты от несанк-
ционированного доступа к компьютеру 
используются пароли, однако такую 
защиту нельзя назвать достаточной. 

Устройства уничтожения «НИИ 
прикладной химии» представляют 
собой металлический корпус с разме-
щенными в нем пиротехническими 
элементами, плотно прилегающими 
к объекту уничтожения. Для уничто-
жения носителя информации исполь-
зуется термитная смесь, имеющая вы-
сокую температуру горения, при этом 
сам процесс происходит с достаточно 
низкой скоростью, что позволяет унич-
тожать рабочий слой накопителя дан-
ных без возможности его последующего 
восстановления. Термитная смесь спо-
собна гореть без присутствия кислорода, 
обладает высокой прожигающей спо-
собностью и ее невозможно потушить 
водой. Устройство может применяться 
в организациях, работающих с докумен-
тами, относящимися к коммерческой 
тайне, персональными данными кли-
ентов и др. 

Инсектицидные и фунгицидные 
шашки
Надежная и быстрая дезинсекция жи-
вотноводческих помещений, хранилищ, 
складов, транспортных средств и обо-
рудования – одна из наиболее важных 
задач сельского хозяйства. Существует 
много препаративных форм и спосо-
бов применения пестицидов в виде аэ-
розолей, но они, как правило, дороги 
и сложны в применении. Институтом 
созданы экологически безопасные пиро-
технические пестицидные аэрозольные 
шашки для борьбы с вредными насеко-
мыми, бактериями и болезнями расте-
ний. Принцип работы шашек основан 
на использовании энергии экзотерми-
ческой реакции горения термической 
смеси, при которой происходит возгонка 
или сублимация пестицида с образова-
нием газообразной среды.

Разработан инсектицидный препа-
рат «Пироцид» на основе перметрина. 
Проведен комплекс испытаний и осу-

ществлена государственная регистра-
ция «Пироцида», показавшего высокую 
эффективность против кровососущих 
насекомых. 

Эффективным средством борьбы 
с вредителями сельскохозяйственных 
культур является изделие «Укротитель–С», 
предназначенное для отпугивания кро-
тов, слепышей и прочих грызунов. Дей-
ствие «Укротителя–С» основано на прин-
ципе выкуривания – мощный дымовой 
удар обеспечивает невыносимые условия 
для вредителей, заставляя их покинуть 
место обитания, а резкий запах в ходах 
долгое время не позволяет им вернуться 
на участок. 
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– Максим Николаевич, в 2022 году против России введены беспрецедентные ограни-
чительные меры. Как они преодолеваются на вашем предприятии?

– Мы не зависим критически от импорта сырья, комплек-
тующих оборудования и запасных частей, компьютерных 
программ. Примерно 80% закупается у отечественных произ-
водителей и производится нами. На сегодня есть определен-
ные импортные технологичные компоненты, которые с уче-
том уже реализуемых проектов менять нецелесообразно, так 
как они напрямую влияют на проектные решения, а замена 
их на аналоги приведет к увеличению сроков изготовления 
и поставки оборудования. С точки зрения инжиниринга все 
технологии и разработки благодаря высококвалифицирован-
ным специалистам ЗиО – наши собственные.

-



– Что сейчас с портфелем заказов предприятия? 

– Сейчас предприятие обеспечено контрактами до 2027 года. 
Завод осуществляет ряд крупных проектов в рамках прави-
тельственной программы по модернизации энергетических 
мощностей: поставка паровых котлоагрегатов большой мощ-
ности для Красноярской ТЭЦ–1 (Заказчик – Сибирская генери-
рующая компания), Краснодарской ТЭЦ (Заказчик – ЛУКОЙЛ–
Кубанэнерго).

Большую долю в портфеле заказов занимают проекты 
РусГидро. Это поставка котлов с оказанием шеф–услуг по мон-

– Предприятие получало со стороны государства какие–то меры поддержки? И какой 
поддержки сейчас ожидают российские производственники?

– Да, получен грант от Фонда развития промышленности 
Московской области на частичную компенсацию процентов 
по кредитам. Насколько мне известно, на федеральном и ре-
гиональном уровнях обсуждаются и другие меры. Но хотелось 
бы сказать о самом насущном – от чего зависит ближайшее 
будущее нашей индустрии.

Самая большая проблема на сегодня – неконтролируемый 
рост цен на металлопрокат и трубную продукцию, на ком-
плектующие к котельным установкам. Они формируют около 
половины стоимости изготавливаемого ЗиО оборудования. 
У нас есть договоры с заказчиками с фиксированной на весь 
срок исполнения стоимостью, и в ней не заложено подорожа-
ние материалов и комплектующих, а также какая–либо ин-
дексация. Мы вынуждены пытаться договариваться с рядом 
поставщиков–монополистов трубной продукции, прокатного 
листа, которые устанавливают цены на рынке. За последний 
год по разным позициям комплектующих и материалов, не-
обходимых для производства котельного оборудования, рост 
стоимости составил от 20 до 100%. И это не предел: в последнее 
время цены повышаются раз в квартал.

Дороговизна усугубляется дефицитом материалов. На-
пример, котельные трубы, которые необходимы нам для ис-
полнения обязательств по контрактам, мы не можем получить 
в достаточном количестве и в требуемые для производства сро-
ки. На сегодня я не вижу другого выхода из ситуации, кроме 
как введение госрегулирования цен, а также стимулирование 
увеличения номенклатуры и выпуска легированных сталей, 
трубной продукции, листового проката заводами РФ.
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тажу и наладке оборудования для Якутской ГРЭС–2, Хабаровской 
ТЭЦ–4 и Владивостокской ТЭЦ–2. Недавно мы выиграли тендер 
РусГидро на изготовление и поставку паровых энергетических 
котлоагрегатов, оказание услуг по шефмонтажу, шефналадке 
оборудования и инструктажу персонала покупателя для ин-
вестиционного проекта «Расширение Партизанской ГРЭС».

Наше предприятие участвует в проекте по строительству 
Балтийского Химического Комплекса (Заказчик – ТЭК Мосэ-
нерго): ЗиО спроектирует, изготовит и поставит три установки 
для котельной в составе Комплекса переработки этансодержа-
щего газа в Усть–Луге. 

Также в портфеле заказов традиционно 30–50% составляют 
заказы для стран СНГ. Сегодня это несколько крупных зару-
бежных контрактов по строительству и модернизации объек-
тов тепловой энергетики. В Республике Казахстан: ТЭЦ–ПВС, 
Карагандинская ТЭЦ–2, заказчик – АрселорМиталл Темиртау; 
Соколовско–Сарбайское горно–обогатительное производствен-
ное объединение, заказчик – ERG; Экибастузская ГРЭС–1 имени 
Булата Нуржанова, заказчик – Самрук–Казына. В Республике 
Беларусь: Минская ТЭЦ–3, заказчик – Белэнерго.

– Как вы оцениваете уровень оснащения своего предприятия?

– Несколько лет назад на производственных площадках Группы 
компаний ЗиО была проведена модернизация парка станков, 
обновлено и закуплено новое современное европейское и япон-
ское оборудование для металлообработки и производства ко-
тельных частей. Производственные мощности позволяют изго-
тавливать более 25 тысяч тонн котельного оборудования в год. 

Кроме того, были закуплены мощные вычислительные 
комплексы с компьютерами большой производительности 
для исследовательских работ и 3D–моделирования гидроаэро-
динамических, теплообменных, прочностных и комплексных 
топочных процессов; современное лицензионное программ-
ное обеспечение для конструирования и проектирования. 
Уровень инжиниринга котельных установок соответствует 
мировым стандартам.

-



– У поставщиков процветает монополизм, а насколько высока конкуренция сегодня 
в вашем сегменте машиностроения? В чем преимущества АО «ЗиО»?

– В котлостроении есть конкуренция, мы это видим по тенде-
рам, а также по объектам, которые не участвуют в программе 
комплексной модернизации действующих в России тепловых 
электростанций (ДПМ–2). На данный момент доля АО «ЗиО» 
оценивается нами в 40% рынка котлостроения, мы являемся 
лидером рынка в инжиниринге «котельного острова».

Преимущество в том, что у нас нет многочисленных бюро-
кратических процедур, традиционных для предприятий с го-
сударственной ролью в управлении. В то же время в Группе ЗиО 
централизованное управление, единый распределительный 
центр компонентов, материалов, комплектующих для тепло-
энергетического объекта, подлежащего модернизации. Мощный 
научно–технический потенциал дает возможность опережающего 
запуска проектирования и производства продукции. Несмотря 
на проблемы, которые я обозначил, мы продолжаем соблюдать 
сроки реализации проектов, выполняя все работы с высокой 
степенью надежности и в полном соответствии поставляемой 
продукции российским и международным стандартам качества. 

ИСТОРИЯ УСПЕХА

?



– Есть ли дефицит квалифицированных специалистов? Как решаете вопрос?

– На всю Россию сегодня – одна профильная выпускающая ка-
федра котлостроения в Алтайском ГТУ. Наши традиционные 
партнеры – Московский энергетический институт и Томский 
политехнический университет – в соответствии с новыми 
образовательными ГОСТами идут по пути подготовки специ-
алистов машиностроения более широкого профиля. Низкий 
престиж и уровень заработной платы инженерной специаль-
ности не добавляют молодежи энтузиазма и желания посвя-
тить свою жизнь разработкам котельного оборудования. ПТУ 
при заводах были перепрофилированы в колледжи с более 
востребованными гуманитарными специальностями. Даже 
получая профильное машиностроительное образование, мо-
лодые специалисты уходят за более легким и быстрым дохо-
дом, не желая расти в категории и работать по специальности.

Группа компаний ЗиО тесно сотрудничает с профильны-
ми вузами: наши специалисты участвуют в «Днях карьеры», 
научно–практических конференциях и «Днях открытых две-
рей». Для студентов организовано прохождение производ-
ственной практики, профильные экскурсии на предприятия 
Группы. Наша гордость – проект «Школа – Вуз – Завод». Его цель 
– популяризация инженерных специальностей у подрастаю-
щего поколения, а также предпрофессиональная подготовка 
школьников для осознанного выбора профессии энергетика 
и поступления в профильный вуз – НИУ «Московский энерге-
тический институт». Благодаря этому проекту на ЗиО успешно 
построили карьеру более 240 выпускников подольского МОУ 
«Лицей №1», окончившие НИУ «МЭИ».

Наша главная сила – это инженеры и конструкторы. Еже-
годно принимаем на работу 15–20 молодых специалистов этого 
профиля, при этом всего таких профессионалов у нас трудится 
более 250. Наряду с привлечением молодежи перспективами 
карьерного роста, интересной работой и различными пре-
ференциями, у нас активно практикуется наставничество, 
когда опытные специалисты, в том числе и «за пенсионного» 
возраста, консультируют и контролируют работу молодых, 
выполняют для них роль наставника и учителя в постиже-
нии тонкостей профессии. Это ведь наше будущее. Поэтому 
стараемся отслеживать их путь еще с институтской скамьи, 
готовить на конкретные вакантные позиции именно нашего 
предприятия.
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Главная миссия дважды ордена Трудо-
вого Красного Знамени научно–произ-
водственного предприятия «Звезда» 

– создание эффективных средств спасения 
и жизнеобеспечения летчиков и космо-
навтов. Каким было предприятие при его 
становлении и каким оно стало сейчас?

В начале 1950–х реактивная авиация 
уже демонстрировала огромные возмож-
ности завоевания ранее недостижимых 
для винтомоторных самолетов скоро-
стей и высот. Вместе с тем летные про-
исшествия и катастрофы, довольно часто 
случавшиеся на реактивных самолетах, 
свидетельствовали о необходимости соз-
дания эффективных средств спасения 
и жизнеобеспечения летчиков. 

В 1952 году в подмосковном поселке 
Томилино был организован опытный 
завод № 918 по созданию средств обеспе-
чения безопасности экипажей и повы-
шению живучести боевых самолетов. 

Работающий в то время начальником 
конструкторско–производственного 
комплекса Летно–исследовательского 
института С.М. Алексеев был назначен 
директором и главным конструктором 
вновь созданного завода. Под его руко-
водством было налажено производство 
катапультных кресел К–1, К–3 и К–22, ко-
торые устанавливались на самолеты ОКБ 
С.А. Лавочкина, В.М. Мясищева и А.Н. 
Туполева. Все они, как и катапультные 
кресла, разрабатываемые самостоятельно 
«самолетными» фирмами, обеспечивали 
безопасное катапультирование с высоты 
не менее 100 м и скоростей до 1000 км/ч. 

К началу 1960–х в эксплуатации 
находилось порядка 30 типов ката-
пультных кресел разных разработчи-
ков. Такое разнообразие усложняло 
их эксплуатацию в войсковых частях, 
имеющих на вооружении различные 
типы самолетов, вносило путаницу,  
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вело к ошибочным действиям летчиков 
в аварийной ситуации, а иногда сто-
ило летчику жизни. Напрашивалась 
идея иметь одно унифицированное 
катапультное кресло. В 1965 году завод 
приступил к созданию такого кресла 
для установки на вновь строящиеся бое-
вые самолеты всех авиационных фирм. 
Креслу был присвоен шифр К–36. Эту ра-
боту возглавил Гай Северин, ставший 
в январе 1964 года главным конструкто-
ром и руководителем предприятия. За-
дача была успешно решена. Применение 
кресла при авариях самолетов спасло 
жизнь многим сотням летчиков, боль-
шинство из которых вернулись в строй. 

Под руководством Северина разрабо-
тана шлюзовая камера «Волга» и специ-
альный скафандр «Беркут» для первого 
в мире выхода в открытый космос Алек-
сея Леонова, полужесткий скафандр 
орбитального базирования для рабо-
ты в открытом космосе (использовался 
на станциях «Салют», «Мир» и МКС), 

установка перемещения и маневрирова-
ния космонавта, уникальное катапульт-
ное кресло К–36Д, унифицированный 
подвесной агрегат заправки самолетов 
топливом в воздухе. Была создана целая 
серия скафандров «Ястреб», «Кречет», «Ор-
лан», «Сокол» и их модификаций для раз-
личных космических программ. В 1986 
году специалисты «Звезды» в рамках про-
граммы «Энергия–Буран» разработали 
не имеющий аналогов в мире комплекс, 
который обеспечивал возможность эки-
пажу покинуть корабль как при старте, 
так и при посадке. Комплекс, состоящий  
из катапультного кресла К–36РБ с допол-
нительной разгонной ракетной ступе-
нью, спасательного скафандра «Стриж» 
и системы жизнеобеспечения.

Первыми работами завода по кос-
мической тематике стали катапультиру-
емые гермокабины для животных (собак), 
успешные полеты которых на высотных 
ракетах и искусственных спутниках Зем-
ли открыли человеку дорогу в космос. 

-



Вслед за этими разработками по-
следовали другие: скафандр СК–1, ка-
тапультное  кресло КП–ВЗА и система 
жизнеобеспечения первого космонавта 
Земли Юрия Гагарина, первый скафандр 
«Беркут» для выхода в открытый космос 
Алексея Леонова, первые амортизацион-
ные кресла «Эльбрус» для космического 
корабля «Восход», первый аварийно–спа-
сательный скафандр «Сокол–К» и амор-
тизационное кресло «Казбек» для пило-
тируемого космического корабля «Союз».

В связи с увеличением длитель-
ности полетов экипажей космических 
кораблей «Звезда» впервые в мире раз-
работала ассенизационно–санитар-
ное устройство и «космический душ». 
Для высадки человека на Луну завод 
разработал и изготовил скафандр «Кре-
чет» и скафандр «Орлан» орбитального 
базирования.

В 1990–е годы «Звезда», как и все 
предприятия России, пережила трудней-
шие времена. Полноценное возрождение 
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началось в средине 2000–х. В эти годы 
пришло понимание, что предприятие 
не сможет существовать в облике науч-
но–исследовательского и опытно–кон-
структорского. Руководству предприятия 
во главе с новым генеральным директо-
ром – главным конструктором Сергеем 
Поздняковым предстояло выполнить 
огромный объем работ по перестройке 
производства, сохранению коллектива 
специалистов. 

Одним из важных направлений 
деятельности предприятия является 
создание систем дозаправки самоле-
тов топливом в полете. Разработанный 
предприятием в середине 1950–х агрегат 
заправки устанавливался на самолеты 
В.М. Мясищева М–4, имел производи-
тельность 2000 л/мин. и предназначался 
для дозаправки самолетов 3М, ТУ–95, 
ТУ–22. Но эта система заправки была 
непригодна для дозаправки самолетов 
фронтовой авиации и истребителей.



Поэтому в 1968 году завод присту-
пил к созданию унифицированного 
подвесного агрегата заправки (УПАЗ). 
Главной особенностью этого агрегата 
была его автономность – перекачиваю-
щий насос и турбина слежения работают 
от набегающего потока воздуха, а сам 
агрегат может устанавливаться на раз-
личные типы самолетов. В дальнейшем 
предприятием был разработан агрегат 
большей производительности, который 
при скорости полета 600 км/ч обеспечи-
вает производительность 2400 л/мин.

Мировую известность «Звезда» по-
лучила на Парижском авиасалоне в 1989 
году, когда пилот МиГ–29 успешно ка-
тапультировался за мгновение до стол-
кновения с землей. Другой инцидент 
произошел 12 июня 1999 года на авиаса-
лоне в Ле Бурже, когда во время трени-
ровочного полета экипаж истребителя 
Су–30МКИ успешно катапультировался 
на высоте 50 метров после того, как са-

молет задел хвостовой частью землю 
и загорелся. С помощью катапультных 
кресел «Звезды» были спасены сотни 
летчиков, многие из которых смогли 
вернуться в строй.  Случаи катапульти-
рования на авиасалонах, катапульти-
рование из кабины самолета, упавшего 
в воду с палубы авианосца, продемон-
стрировали возможности кресла. В на-
стоящее время кресло К–36Д–5 (пятого 
поколения) установлено на новейшие 
российские истребители С–57 и Су–35. 

На Международном авиасалоне 
МАКС–2021 «Звезда» представила спаса-
тельный скафандр «Сокол–М» для экипа-
жа перспективного российского косми-
ческого корабля «Федерация», а также 
не имеющую аналогов в мире уникаль-
ную катапультную систему на сжатом 
воздухе для пилотов легкомоторных 
самолетов.



История компании началась с реформи-
рования локомотивного комплекса РЖД. 
В 2012 году была создана управляющая 
компания ООО «Локомотивные техно-
логии». ООО «ТМХ–Сервис» (с 2017 года – 
«ЛокоТех–Сервис») заключило 5–летний 
контракт на сервисное обслуживание 
5046 локомотивов РЖД, а уже в 2014–м 
начало полное обслуживание 14 799 ло-
комотивов. В эксплуатацию компании 
передано 92 сервисных локомотиворе-
монтных депо по всей России, более 
40 тысяч работников приняты в штат 
«ТМХ–Сервис». В 2015 году локомотиворе-
монтные заводы ОАО «Желдорреммаш» 
перешли под управление единого аппа-
рата в составе компании «Локомотивные 
технологии», которая обеспечивает опе-

ративное руководство подчиненными ей 
филиалами в регионах расположения 
производства.

Сегодня ГК «ЛокоТех» полностью 
интегрирована с предприятиями–про-
изводителями «Трансмашхолдинга» 
как по производственному взаимодей-
ствию, так и по бизнес–процессам и при-
нимает полноправное участие в обеспе-
чении работоспособности тягового парка 
заказчика. Если раньше специалисты 
компании могли контролировать тех-
ническое состояние локомотивов толь-
ко на сервисных и ремонтных площад-
ках, то теперь развиты компетенции 
дистанционного контроля. С помощью 
бортовых систем диагностики они мо-
гут оценить «индекс здоровья» маши-
ны из любой точки страны: понять, 
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 где локомотив находится, в каком он  
состоянии, достаточно ли у него ресурсов 
для выполнения задач и когда его необ-
ходимо будет отправить на сервисное 
обслуживание.

В ближайшее время ООО «ЛокоТех» 
и ОАО «РЖД» запускают общее информа-
ционное поле – «Доверенная среда». Это 
цифровая платформа, в которую будут 
интегрированы все бизнес–процессы. 
Благодаря этому «Локомотивные техно-
логии» смогут получать данные по всем 
ключевым направлениям работы «Рос-
сийских железных дорог» и на их осно-
вании планировать свою деятельность. 
То есть «ЛокоТех» становится не просто 
внешним подрядчиком РЖД, а значи-
мым участником обеспечения его про-
изводственных процессов. 



Выход на принципиально иной уро-
вень доверия позволил совместно с Ди-
рекцией тяги ОАО «РЖД» подготовить 
прогнозный план по сериям, объемам 
и видам ремонта локомотивов вплоть 
до 2030 года (раньше такой документ 
рассчитывали не более чем на 2–3 года). 
8–летний горизонт планирования дает 
возможность формировать стратегию 
развития ремонтных и сервисных пред-
приятий и, в том числе, заблаговременно 
готовить производство к освоению новой 
продукции.

Во второе десятилетие Группа компа-
ний «ЛокоТех» вступает с новыми пла-
нами и проектами. Так, осуществляет-
ся интеграция с Трансмашхолдингом 
с точки зрения технологий сервисного 
обслуживания. На предприятия «Локо-
Тех–Сервис» планируется тиражировать 
принципы эталонных линий, которые 
уже внедряются на заводах «Желдоррем-
маш». Такая система производства под-
разумевает переход к поточному, кон-
вейерному ремонту. В сервисных депо 
это будут точечные решения по разви-

тию мультикомпетенций сотрудников, 
формированию сменно–суточных зада-
ний, балансировке загрузки работников 
и другое. 

«ЛокоТех» реализовал несколько про-
ектов по цифровизации производствен-
ных процессов. Среди них разработка 
и внедрение системы предиктивной диа-
гностики локомотивов с использованием 
данных бортовых микропроцессорных 
систем, позволившей выявлять и своевре-
менно устранять неисправности при про-
ведении плановых ремонтов. Внедрена 
IT–система операционного управления 
сервисными предприятиями АСУ СГ, 
которая обеспечивает учет и управле-
ние основными показателями работы, 
автоматический расчет программы ре-
монта и необходимых ресурсов, а также 
сформирован единый ситуационный 
центр, позволяющий в режиме реального 
времени контролировать все показатели 
деятельности. 

Прорывным проектом 2022 года в ча-
сти развития депо стало формирование 
базы данных для PDM–системы IPS. Это 
масштабный программный комплекс, 
который позволяет повысить эффектив-
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ность конструкторско–технологической 
подготовки производства, а в дальней-
шем – качественно управлять жизненным 
циклом изделия. Ресурс станет основой 
работы как специалистов управляющей 
компании, так и рядовых сотрудников 
депо, он будет включать в себя целый ком-
плекс сведений – от информации для ана-
лиза и бюджетирования процессов до воз-
можности выгрузки технологических 
документов. Однако для запуска системы 
требуется большой объем данных: кон-
структорский состав изделия, описание 
технологии ремонта и техпроцессов, тру-
доемкость операций, база оборудования 
и многое другое.

Работу по формированию базы дан-
ных оборудования депо – технологическо-
го, метрологического и энергетического 
– специалисты компании уже провели. 
Прежде такой информации не было, а дан-
ные бухгалтерского учета нередко отли-
чались от реальной ситуации. Сейчас же 
появился список основных позиций, ко-
торые составляют техническое вооруже-
ние предприятий, включая фотографии 
станков, устройств и агрегатов, а также 
описание уровня их работоспособности. 
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С 2023 года «ЛокоТех» переходит к за-
вершающему этапу эволюции обслужи-
вания локомотивов – полный сервис 
от производителя. Он предполагает, 
что заводы–изготовители передают де-
по компетенции и функции для «пост-
гарантийного обслуживания». В этом 
случае сервисные локомотивные депо 
(СЛД) становятся своего рода заводскими 
сервисными центрами – представители 
завода обучают специалистов депо, вне-
дряют свои технологии ремонта, кон-
тролируют качество проведенных работ 
и другое. Первой пилотной площадкой 
проекта стало СЛД Амурское, обслужи-
вающее тепловозы, второй – СЛД Волхов, 
где работают с электровозами. Старт их 
полноценной деятельности запланиро-
ван на январь 2023 года. В дальнейшем 
планируется тиражировать этот подход 
на всю сеть предприятий «ЛокоТех». 

Большое внимание компания уделяет со-
циальной политике. 2022–й назван в «Локо-
Тех» Годом персонала. Строго соблюдают-
ся нормы трудового законодательства, 
а с 2013 года – положения коллективного 
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договора, по которому работникам досту-
пен целый ряд льгот по таким статьям, 
как «компенсация проезда», «единовре-
менное поощрение при выходе на пен-
сию», «оздоровление детей сотрудников» 
и т.д. Компания также следит за соответ-
ствием заработной платы на предприя-
тиях региональному уровню.

За годы работы обучено более 75 ты-
сяч сотрудников сервисных локомотив-
ных депо и ремонтных заводов, порядка 
18 тысяч повысили квалификационный 
разряд. В 2018 году был создан Корпора-
тивный университет, в котором на 37 
мультимедийных площадках обучено 
почти 13 тысяч человек без отрыва от про-
изводства.

Повышение уровня квалифика-
ции новичков и развитие компетенций 
опытных сотрудников, передача зна-
ний, помощь в адаптации в коллекти-
ве, поддержка молодежного движения 
– направления деятельности, на кото-
рые «ЛокоТех» не жалеет сил и ресурсов. 
В компании действует единый стандарт, 
обеспечивающий единство принципов 
и требований к организации процесса 
обучения персонала. 
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У «Метровагонмаш» широкая география 
заказов: в разные годы завод поставлял 
подвижной состав для метрополитенов 
и железных дорог России, Украины, Бела-
руси, Армении, Грузии, Азербайджана, 
Узбекистана, Польши, Чехии, Венгрии, 
Болгарии, Сербии и Монголии. При из-
готовлении подвижного состава МВМ 
ставит во главу угла качество, надежность, 
безопасность и комфорт пассажиров и маши-
нистов поездов. Завод ежегодно инвестирует 
значительные средства в модернизацию 
производственной площадки, совершен-
ствование технологических процессов, ав-
томатизацию и роботизацию производства, 
уменьшение трудоемкости, использует но-
вейшие разработки и технические решения 
в области вагоностроения, а работники за-
вода регулярно повышают свою квалифика-
цию, осваивая новые методики.

Первопроходцем «Метровагонмаш» 
стал и внедрив сервисное обслуживание 
вагонов метро по контракту жизненно-
го цикла, то есть в течение всего срока 
эксплуатации. Фирменное сервисное 
обслуживание позволяет обеспечить 
пассажирам безопасность и комфорт, 
а метрополитену –  гарантировать вы-
ход необходимого количества составов 
на линию.

Еще одним важным направлением 
деятельности предприятия является 
изготовление железнодорожной тех-
ники –  рельсовых автобусов «Орлан». 
Основными заказчиками выступают 
«Российские железные дороги» и Цен-
тральная ППК. Рельсовые автобусы «Ор-
лан» эксплуатируются в самых разных 
регионах страны –  от Карелии до Са-
халина.

-

-
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Одним из основных направлений по раз-

витию и модернизации производствен-

ных площадок является организация 

поточных эталонных сборочных линий. 

На «Метровагонмаш» организовано 6 

эталонных линий: линия в цехе сборки 

вагонов метро; линия сборки–сварки ку-

зовов вагонов и их основных элементов; 

линия окраски вагонов метро; линия 

сборки тележек вагонов и РА-3; поточная 

линия сборки вагонов рельсовых автобу-

работы как внутренним, так и внешним 

поставщикам.

Производственная площадка обе-

спечена комплектной поставкой деталей 

на линию сборки. Для этого в цехе орга-

низовано комплектовочное отделение, 

которое формирует и поставляет детали 

и комплекты на линию. Реализованы 

решения по изготовлению специальной 

тары с целью исключения повреждения 

деталей, распаковки деталей на линии, 

сов; эталонная линия на контрольно– 

испытательном этапе.

Эталонной принято считать сбо-

рочную линию, которая соответству-

ет основным критериям: сбалансиро-

ванный выпуск продукции согласно 

производственному такту по принци-

пу конвейерной сборки, закрепление 

рабочих за сборочными постами, ор-

ганизованные логистические потоки 

и управляемые поставки комплектации, 

современный уровень технологического 

оснащения, применение цифровых ре-

шений. Эталонная линия задает ритм 

а также получения деталей комплектно 

в нужном объеме.

В целях обеспечения бесперебойных 

поставок деталей на эталонные линии 

и сокращения запасов в заготовитель-

ных и механообрабатывающих цехах 

внедрены электронные супермаркеты. 

Супермаркеты интегрированы в единую 

систему, что позволяет автоматизировать 

планирование производства и управле-

ние супермаркетом, а также повысить 

достоверность учета.

Для организации эталонной линии бы-

ли проведены работы по переналадке 

механизированной роботизированной 

линии по изготовлению сварных кон-

струкций элементов кузовов вагонов 

различных моделей. Внедрение новых 

прогрессивных технологий решило ряд 

задач, направленных на повышение 

уровня механизации и автоматизации 

сборочно– сварочных операций, сниже-

ние трудоемкости и материалоемкости, 

снижение трудозатрат при замене мо-

рально устаревшего и изношенного обо-

рудования на новое, исправление брака. 

Линии оснащены механизированными 

порталами со сварочными роботами.

Поворотным этапом стало внедре-

ние роботизированного комплекса ла-

зерной сварки и изготовления каркасов 

боковин вагонов. Автоматический ком-

плекс оснащен защитной кабиной от ла-

зерного излучения, двумя сварочными 
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столами, смена которых производится 

в автоматическом режиме двумя робота-

ми, радиус действия которых составляет 

2690 мм, двумя лазерными источника-

ми мощностью 6 кВт, которые позволя-

ют сваривать детали общей толщиной 

до 6 мм. Внедрение роботизированного 

комплекса позволило обеспечить план 

выпуска более 600 кузовов вагонов ме-

тро в год. При этом впервые достигнуты 

показатели плоскости каркаса боковин 

до 1 мм на 1 м.

Большим достижением для завода стало 

открытие в декабре 2018 года автомати-

зированной линии сборки тележек ваго-

нов в цехе № 5. Без преувеличения –  это 

гордость предприятия. Уникальная ли-

ния современного автоматизированно-

го управления на 90% спроектирована 

и внедрена силами инженеров и специ-

алистов предприятия всего за 9 месяцев. 

Тележки перемещаются по сборочным 

позициям в режиме автоматического 

управления. Линия создавалась с запа-

сом прочности, учитывая планы заво-

да по производству рельсового автобуса 

и участия в проекте по производству 

поезда нового поколения серии 81–775. 

Сбалансированность линии рассчитана 

на 3 вагонокомплекта за смену и выпол-

нена с учетом такта основного сборочно-

го цеха. За работой и тактом сборочной 

линии можно следить в режиме on–line. 

Информация о сборке, соблюдении 
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800
такта, статистике выполнения, причи-

нах остановок и простоя отображается 

на мониторе. По сравнению с эталонной 

линией, здесь используются еще более 

прогрессивные технологии. Например, 

движение конвейера происходит автома-

тически и управляется сигналами по сети 

Wi–Fi на определенной частоте. Сдвижка 

и перемещение технологических теле-

жек запрограммированы и управляются 

PLC-контроллерами. На автоматизиро-

ванной линии в пилотном режиме бы-

ли применены FRID-метки как способ 

идентификации изделий. Не забыли 

и о технике безопасности. Световая и зву-

ковая сигнализация предупреждает со-

трудников о начале маневра, датчики 

подают тревожный сигнал, если кто–то 

находится в опасной зоне в момент вы-

полнения операции. Результаты внедре-

ния проекта автоматизированной линии 

сборки тележек следующие: увеличе-

на производительность сборки тележек 

на 30%, увеличена мощность тележечно-

го производства с 1050 до 1500 тележек 

в год. Экономическая эффективность –  

13 млн руб лей, срок окупаемости чуть 

более двух лет.

АО «Метровагонмаш» уделяет большое 

внимание инвестированию в развитие 

всех технологических переделов и загото-

вительного производства. Точность заго-

товок напрямую влияет на качество свар-

ки, сборки, надежности выпускаемой 

продукции. В 2017 году был разработан 

проект консолидации заготовительного 

производства, а в 2018–м началась его 

реализация. Проект позволил внедрить 

современные технологии, повысить про-

изводительность и повторяемость опе-

раций окрасочного процесса, сократить 

издержки, объединить разрозненные 



площади (до проекта было 3 цеха) загото-

вительного производства на территории 

одного современного производственного 

подразделения.

Благодаря реализации проекта 

мощности заготовительного передела 

увеличены с 350 до 850 вагонов в год; 

производственные площади сокращены 

с 22000 до 7200 кв. м; установлено и осво-

ено высокотехнологичное оборудование, 

среди которого станок лазерного рас-

кроя неметаллов, промышленный ре-

жущий плоттер, листогибочный пресс 

и листоправильная машина, проволо-

когибочный автомат и другие станки.

Программа инвестирования так-

же содержит проекты, направленные 

на повышение качества выпускаемой 

продукции. Исходя из современных 

требований техническими службами 

предприятия, совместно с ведущими 

европейскими производителями обо-

рудования и лакокрасочных покрытий 

в 2017 году был разработан долгосроч-

ный проект. В январе 2018 года на заводе 

введен в эксплуатацию дробеструйно– 

окрасочный комплекс KIESS. Это пер-

вый этап проекта, который является 

ключевым при подготовке поверхно-

сти кузовов к окраске, так как именно 

степень подготовки поверхности на-

прямую влияет на долговечность лако-

красочного покрытия. Итогом проекта 

стало повышение производительно-

сти участка дробеструйной очистки 

в 2 раза, сокращение расхода лакокра-

сочных материалов на 25%, повышение 

показателей эргономики технологиче-

ского процесса.

АО «Метровагонмаш» не останав-

ливается на достигнутом. Предприятие 

продолжает выполнение задач по плану 

технического перевооружения и разви-

тия производственных систем. 
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